
DISCUSSION ON THE WORKING OF THE MINISTRY OF NEW 
AND RENEWABLE ENERGY - CONTD. 

 
MR. CHAIRMAN: Now, the debate resumes...(Interruptions)... Shri Deepak Prakash 
...(Interruptions)... 
 
SHRI DEREK O’BRIEN (West Bengal): Sir...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: No. Shri Deepak Prakash. ...(Interruptions)... 
 
SHRI DEREK O’BRIEN: Sir, I want to say something positive.  
 
MR. CHAIRMAN: No. Everyone has positive...(Interruptions)...  Please, don’t spoil it.  
Shri Deepak Prakash. ...(Interruptions)... 
 
SHRI DEREK O’BRIEN:  *  
 
MR. CHAIRMAN: Nothing is going on record.  ...(Interruptions)...  What is this? Please 
understand  this. I am shocked. Now, Dr. Anil Sukhdeorao Bonde. 

 
डा. अिनल सुखदेवराव बȗडे (महाराÍटर्): सभापित महोदय, मȅ आपका धन्यवाद करना चाहता हँू िक 
आपने मुझे इस चचार् मȂ भाग लेने का अवसर िदया।  आज नवीकरणीय ऊजार् के बजट मȂ जो Ģावधान 
रखा गया है, उसके िलए मȅ माननीया अथर् मंतर्ी, िनमर्ला सीतारमण जी; ऊजार् मंतर्ी, Ģहलाद जोशी 
जी तथा हमारे िवकिसत भारत के उद्गाता, यशÎवी Ģधान मंतर्ी, नरेन्दर् मोदी जी का अिभनंदन करता 
हँू और Îवागत करता हँू। महोदय, काबर्न न्यटूर्ैिलटी की तरफ हमȂ 2070 तक पहंुचना है और काबर्न 
न्यटूर्ैिलटी अचीव करनी है।  

(उपसभापित महोदय पीठासीन हुए।) 
 

उसमȂ सबसे महत्वपूणर् कदम है िक फॉिसल Äयलू की वजह से िजस ऊजार् का िनमार्ण होता है, उसे 
हमȂ िरÃलेस करना पड़ेगा। काबर्न एिमशन, CO-2 एिमशन कम करना पड़ेगा। हम फॉिसल Äयूल का 
यिूटलाइजेशन कम कैसे करȂ, उसके िलए जो पचं महाभतू हȅ, पंच तत्व हȅ, िजनमȂ अिग्न है, वायु है, 
सूयर् का Ģकाश है, जल है, इनकी सहायता हम नहीं लȂ, जो िक  नैसिर्गक हȅ, तो हम काबर्न न्यटूर्ैिलटी 
की तरफ नहीं जा सकते। Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् जी मोदी जी ने 'वसुधैव कुटंुबकम', एक िवÌव, एक कुटंुब 
की जो धारणा रखी है, उसमȂ पूरे िवÌव की िंचता की है। आज जो वायु Ģदूषण हो रहा है, जलवायु 

                                                            
* Not recorded. 
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पिरवतर्न हो रहा है, इसमȂ पयार्वरण का Ǫास हो रहा है, उसमȂ सबसे महत्वपूणर् यह है िक ऊजार् के 
िनमार्ण मȂ जो काबर्न एिमशन होता है-  ऊजार् का िनमार्ण तो जरूरी है, क्यȗिक यिद िवकिसत होना है, 
तो ऊजार् का िनमार्ण ज्यादा हो और िजतनी ऊजार् की खपत होगी, िजस देश की ऊजार् की खपत 
ज्यादा है, उसी देश को िवकिसत माना जाता है। इसिलए नवीन और नवीकरणीय ऊजार् हमारे िलए 
महत्वपूणर् रहती है। इस नवीन और नवीकरणीय ऊजार् के बारे मȂ मȅ आपको Ģसन्नता से बताना चाहता 
हंू िक हमारी जो नवीकरणीय ऊजार् है, िरन्यूएबल एनजीर् है, उसका Ģोडक्शन 200 गीगावॉट से 
अिधक हो चुका है। आज देश मȂ जो कुल िवǏतु क्षमता है, उसके 45 Ģितशत ऊजार् का उत्पादन हम 
नॉन-Äयूल से करते हȅ। मȅ बोलना चाहता हंू िक िपछले 10 सालȗ के पहले, दुभार्ग्य से इसके ऊपर 
उतना ख्याल नहीं िकया गया था, लेिकन इन 10 सालȗ मȂ नॉन-फॉिसल िवǏुत की क्षमता दोगुनी हो 
चुकी है। इसमȂ तो सौर ऊजार् की क्षमता सबसे महत्वपूणर् है, क्यȗिक हम टर्ॉिपकल कंटर्ी हȅ, हमारा देश 
सूयर् के ऊपर चलता है, यहा ँसूयर्वशंी राजाओं ने राज िकया है और 2014 की तुलना मȂ 30 गुना बढ़कर 
हमारे यहा ंसौर ऊजार् 85 गीगावॉट उत्पािदत हुई है। 
 उपसभापित महोदय, िवǏुत के्षतर् के इन आंकड़ȗ से पता चलता है िक िपछले 3 वषș मȂ 
पारंपिरक के्षतर् की तुलना मȂ अक्षय ऊजार् की तरफ हम बहुत अच्छी तरह से बढ़ रहे हȅ। Ģधानमंतर्ी 
नरेन्दर् जी मोदी जी ने जो महत्वपूणर् कदम गर्ामीण इलाकȗ के गरीबȗ के िलए उठाया है, वह है - 4.5 
करोड़ लोगȗ को मुÄत घर देना। पीएम आवास योजना मȂ वही गरीब हȅ, िजनको हर महीने अपने 
िबजली का िबल भरने के िलए मशक्कत करनी पड़ती है।  उन्हȂ बच्चȗ को तो पढ़ाना है, बच्चȗ के िलए 
तो इलेिक्टर्िसटी लगेगी, पढ़ने के िलए इलेिक्टर्िसटी लगेगी और उनको इलेिक्टर्िसटी का िबल भरने 
की िदक्कत होती है। Ģधान मंतर्ी नरȂदर् जी मोदी की सोच ऐसी है िक िसफर्  मुÄत मȂ देने से कोई फायदा 
नहीं होगा, िसफर्  मुÄत की रेवड़ी बाटंने से देश का िवकास नहीं हो सकता। इसिलए Ģधान मंतर्ी नरȂदर् 
जी मोदी जी ने 'पीएम सूयर् घर मुÄत िबजली योजना' चाल ूकी है, उसका सभी लोगȗ को Îवागत  
करना चािहए। उसका Îवागत इस देश की करोड़ȗ-करोड़ जनता कर रही है। ...(समय की घंटी)... 
उपसभापित महोदय, समय है तो मुझे बोलने दीिजए।   
 
Ǜी उपसभापित: आप कÇपलीट कर लȂ, क्यȗिक आपका 5 िमनट का समय था।   
 
डा. अिनल सुखदेवराव बȗडे: उपसभापित महोदय, मȅ इतना बताना चाहता हंू िक सहयोग भी बहुत 
जरूरी है। मȅ िसफर्  2 िमनट मȂ अण ुऊजार् के बारे मȂ बताना चाहता हंू। इसमȂ सभी लोगȗ का सहकार 
बहुत जरूरी है। जब 2010 मȂ कागेंर्स की गवनर्मȂट थी, तब उसने जैतापुर के अनुĢकÊप की घोषणा की 
थी। कागेंर्स की गवनर्मȂट रहते हुए उसका ģासं के साथ करार भी हुआ, हमारे यहा ंकी एक कंपनी का 
करार हुआ। लेिकन महाराÍटर् मȂ उबाठा नाम की एक चीज है, वह उबाठा नाम की चीज, हर चीज को 
अपोज करती है। ये उबाठा ने जैतापरु परमाण ुऊजार् सयंंतर् का भी िवरोध िकया, जबिक जैतापुर 
परमाण ुऊजार् सयंंतर् को environment clearance भी िमला हुआ था। वह सबसे बड़ा परमाणु ऊजार् 
सयंंतर् था। उसमȂ एक ही साल मȂ 16 िरएक्टसर् होने वाले थे। अभी देवड़ा जी बता रहे थे िक अणु ऊजार् 
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बहुत महत्वपूणर् है। लेिकन ये जो चीजȂ हȅ िक चाहे नमर्दा सागर ĢकÊप हो, उसका िवरोध िकया जाए, 
चाहे महाराÍटर् का समृिǉ महामागर् का Ģोजेक्ट हो, उसका िवरोध िकया जाए, अगर ये बने, तो पूरा 
होने के बाद उनका नाम िदया जाए, ये उबाठा जैसे लोग, Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी जी जो नवीन चीजȂ 
लाना चाहते हȅ, वे उनका जो िवरोध करते हȅ - उसके ऊपर िनयंतर्ण होना चािहए। अगर देश को आगे 
बढ़ाना है, तो सबको साथ िमल कर बढ़ना होगा। जब हम सबको साथ मȂ लेकर बढ़Ȃगे, तभी हम आगे 
बढ़ सकते हȅ। ऊजार् के के्षतर् मȂ देश को आत्मिनभर्र होना चािहए।  इसमȂ सबसे महत्वपूणर् बात यह है िक 
हमȂ zero neutrality की तरफ भी बढ़ना चािहए और carbon neutrality की तरफ भी बढ़ना चािहए।  
इस उǈेÌय की पूिर्त नवीकरणीय ऊजार् के माध्यम से हो रहा है। इस अथर् सकंÊप मȂ उसके िलए जो 
पयार्Ãत िनिध का Ģावधान िकया गया है, उसके िलए मȅ अिभनंदन करता हँू और उसका Îवागत करता 
हँू। इन्हीं शÅदȗ के साथ, मȅ अपनी बात समाÃत करता हँू, धन्यवाद।                  
 
Ǜी उपसभापित: माननीय Ǜी अÅदुल वहाब जी। अनुपिÎथत। माननीय Ǜी दीपक Ģकाश जी। 
...(Ëयवधान)... माननीय जयराम जी, बहुत सारे Îपीकसर् हȅ।...(Ëयवधान)... सब लोग चचार् 
सुिनए।...(Ëयवधान)... सबको अितिरƪ समय िमला है।...(Ëयवधान)... माननीय चेयरमनै साहब के 
अनुसार इस िवषय पर जो बोलना चाहते हȅ, वे बोलȂ, क्यȗिक यह महत्वपूणर् िवषय है।...(Ëयवधान)...  
माननीय Ģमोद जी, यह बहुत महत्वपूणर् िवषय है, Ãलीज़।...(Ëयवधान)... कृपया इनको बोलने 
दीिजए।   
 
Ǜी दीपक Ģकाश (झारखंड): माननीय उपसभापित महोदय, आपने मुझे नवीन एवं नवीकरणीय 
ऊजार् जैसे महत्वपूणर् िवषय पर बोलने का अवसर Ģदान िकया, इसके िलए मȅ आपका धन्यवाद और 
आभार Ëयƪ करना चाहता हँू। मȅ अपने सदन के नेता Ǜीमान जगत Ģकाश नƿा जी का भी आभार 
Ëयƪ करता हँू, िजन्हȗने मुझे ऐसे गभंीर िवषय पर अपना पक्ष रखने का अवसर Ģदान िकया है। मȅ देश 
की 144 करोड़ जनता का अिभनंदन करना चाहता हँू, िजनके Îनेह और Ģेम के कारण दुिनया के 
सवार्िधक लोकिĢय नेता तीसरी बार इस देश के Ģधान मंतर्ी बने।  
 आदरणीय उपसभापित महोदय, जहा ँएक तरफ नवीन एव ंनवीकरणीय ऊजार् जैसे अच्छे 
ऊजार् को िवकिसत कर देश की ऊजार् आवÌयकताओं को पूरा करने का लÑय है, तो वहीं दूसरी तरफ 
जलवायु पिरवतर्न ǎारा की जा रही अत्यावÌयक चुनौितयȗ का सामना करना तथा Ģदूषण मुƪ भारत 
बनाने का सकंÊप नरेन्दर् मोदी जी ने िलया है। देश की 144 करोड़ जनता उस सकंÊप को पूरा करने के 
िलए आगे बढ़ रही है। भारत का सपूंणर् नवीकरणीय ऊजार् क्षमता को बढ़ाने मȂ पेिरस समझौता और 
जलवायु पिरवतर्न के िखलाफ वैिÌवक Ģयास के साथ समथ्यर् है।   
 महोदय, भारत मȂ िबजली उत्पादन के दो Ģमुख तरीके हȅ - एक, पूणर् नवीकरणीय ऊजार् और 
दूसरा, अपूणर् नवीकरणीय ऊजार्। पहला हवा, सौयर्, जल, भतूल - इन ǣोतȗ से िबजली उत्पन्न करना 
और दूसरा, कोयला से िबजली िनकालना। 2012 मȂ भारतीय पावर िगर्ड कॉरपोरेशन ऑफ इंिडया 
िलिमटेड ǎारा एक अध्ययन िकया गया था, िजसमȂ यह पाया गया िक सभंािवत Îथलȗ के पास िबलजी 
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िनकास और Ģसार की बुिनयादी ढाचंा कम था और इसिलए बड़े ऊजार् Ãलाटं्स के िलए समिर्पत Ģसार 
ढाचें की एक वैकिÊपक ËयवÎथा खड़ी की गई और इसी िदशा मȂ भारत की सरकार आगे बढ़ रही है।   
 महोदय, Ģधान मंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ भारत रेन्यएूबल एनजीर् को आगे बढ़ाने का केवल िमशन 
नहीं है, बिÊक िमशन िवद िवज़न है। यह Ģधान मंतर्ी जी का संकÊप है और इसी संकÊप के साथ देश 
आगे बढ़ रहा है। इसिलए हम ÎपÍट रूप से कहना चाहते हȅ िक इस िमशन के तहत जहा ँएक ओर 
घरेल ूतेल की मागँ की आपूिर्त के अंतर को पाटना है, वहीं दूसरी ओर Îवच्छ िवǏतु की िहÎसेदारी को 
बढ़ाने का सकंÊप है।  
 महोदय, नवीकरणीय ऊजार् की उपलÅधता गर्ामीण, शहरी, औǏोिगकी और वािणिज्यक के्षतर्ȗ 
तक कैसे ले जाएँ - इस बजट के Ģावधान मȂ यह भी सकंÊप है। महोदय, 2012 के बाद से ही भारत 
मेजर इकोनॉिमक्स मȂ िरन्यएूबल एनजीर् कैपेिसटी एिडशन मȂ सबसे तेजी से बढ़ता हुआ नजर आ रहा 
है। महोदय, भारत के Ģधान मंतर्ी जी ने िशखर सÇमेलन मȂ िवÌव को पचंामृत का उपहार िदया था।  
महोदय, हम केवल तुलना करना चाहते हȅ। वषर् 2013-14 मȂ सामने बठैी कागेंर्स की जो सरकार थी, 
उस वƪ का बजट िकतना था? उस वƪ मातर् 1,533.55 करोड़ का बजट था और आज 2024-25 मȂ 
19,100 करोड़ का आवटंन िकया गया है। इस दृिÍटकोण से हम कह सकते हȅ िक आवंटन मȂ 12 गुना 
वृिǉ है।  इससे ÎपÍट पता चलता है िक इस सरकार की नीित क्या है, नीयत क्या है तथा नेतृत्व मȂ 
िकतनी बड़ी क्षमता है और उस नेतृत्वकतार् का नाम Ǜी नरेन्दर् मोदी है। 

महोदय, यह हम सब जानते हȅ िक भारत का परमाणु ऊजार् क्षमता के दोहन करने का भी 
सकंÊप है।  यह हम सब जानते हȅ िक परमाणु क्षमता के माध्यम से वैकिÊपक ऊजार् का उत्पादन करके 
भारत के िवकास की गित को तेज करना, इसका Ģावधान इस बजट मȂ िकया गया है। Ģभावी ऊजार् 
पिरवतर्न के माध्यम से ऊजार् सुरक्षा भारतीय अथर्ËयवÎथा के िलए एक महत्वपूणर् कदम है। इस ऊजार् 
के के्षतर् मȂ सरकार ने राजनीितक रूप से फैसला िलया है िक जो 25 महत्वपूणर् खिनज हȅ, उनकी 
उपलÅधता को सुिनिÌचत कराना और इसके साथ-साथ उनको सीमा शुÊक से भी माफ करने का 
सकंÊप भारतीय जनता पाटीर् और एनडीए गठबधंन की सरकार ने िलया है। यह है सकंÊप और 
सकंÊप के Ģित Ģितबǉता, िजसको हम किमटमȂट कहते हȅ।  

 महोदय, हम सब यह जानते हȅ िक नवीकरणीय ऊजार् सबके िलए सुलभ बनाना है। इसको 
सुलभ िकसके िलए बनाना है? गावंȗ मȂ रहने वालȗ के िलए, गरीबȗ के िलए, मध्यम वगर् के िलए इसे 
सुलभ बनाने का Ģावधान इस बजट मȂ िकया गया है। िबजली की उच्च लागत के कारण यह कई 
भारतीयȗ की पहंुच से बाहर हो गई थी। इस समÎया के समाधान के िलए Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी ने 
"पीएम सूयर् घर : मुÄत िबजली योजना" की शुरुआत की, िजसके तहत Ģत्येक पिरवार को हर महीने 
300 यिूनट्स िनःशुÊक िबजली िमलेगी, यह सकंÊप है, नरेन्दर् मोदी जी का! इससे Ģत्येक पिरवार को 
18,000 रुपये की बचत होगी।   

महोदय, इस योजना के समथर्न मȂ चाल ूिवǄीय वषर् के िलए 6,250 करोड़ रुपए का Ģावधान 
िकया गया है।  यह कोई छोटी बात नहीं है। इसके पहले भी सरकारȂ थीं, लेिकन कभी भी गरीब के घर 
मȂ रोशनी जलाने का सकंÊप नहीं िलया गया था। गरीबȗ के घर मȂ भी रोशनी पहंुचे, यह संकÊप नरेन्दर् 

[ 6 August, 2024 ] 113



मोदी जी की सरकार ने िलया है और इस बजट मȂ उसका उÊलेख िकया गया है। महोदय, यह योजना 
देश भर मȂ एक करोड़ से अिधक पिरवारȗ के घरȗ मȂ सकारात्मक Ģभाव डालेगी।  हम सब जानते हȅ िक 
िवकास के बारे मȂ अगर बात करȂ तो िवकास का मापदंड िबजली होता है। Ģित Ëयिƪ िबजली की 
िकतनी खपत होती है, यह िवकास का मापदंड है। 

महोदय, अन्नदाताओं के कÊयाण को सुिनिÌचत करने के िलए सौर ऊजार् का समथर्न और 
उसको Ģोत्सािहत करने के बारे मȂ इस बजट मȂ उÊलेख िकया गया है। Ģधान मंतर्ी नरेन्दर् मोदी जी के 
दूरदशीर् नेतृत्व मȂ भारत की सरकार ने ऊजार् क्षमता का लाभ उठाने का सकंÊप िलया है, तािक मुख्य 
रूप से िकसान के बारे मȂ, िकसानȗ की खेती के बारे मȂ, िकसानȗ की खेती के उत्पादन को बढ़ाने के 
िलए मुख्य रूप से फसल कटाई के मौसम मȂ अिधक मागं के दौरान िकसानȗ की िबजली की 
आवÌयकता को पूरा कर सके, यह इसकी आत्मा है और इस आत्मा मȂ इसको सभंव करने के िलए 
"Ģधानमंतर्ी कुसुम योजना" की शुरुआत की गई है। िजसके अंतगर्त 2026 तक 34.8 गीगावॉट सौर 
क्षमता Îथािपत की जाएगी और वतर्मान बजट मȂ इस योजना की गित बढ़ाने के िलए 1,496 करोड़ 
रुपये आविंटत िकए गए हȅ, जो िक िवǄ वषर् 2023-24 के संशोिधत अनुमान 1,100 करोड़ रुपये की 
तुलना मȂ 36 Ģितशत अिधक हȅ। 
 महोदय, अंतरराÍटर्ीय सौर गठबधंन की सफलता मȂ भारत नेतृत्व कर रहा है। अब भारत नवीन 
और नवीकरणीय ऊजार् के के्षतर् मȂ अपने आपको world leader के रूप मȂ Îथािपत कर रहा है।  
महोदय, Ģधान मंतर्ी, Ǜी नरȂदर् मोदी जी ने वषर् 2018 मȂ "एक िवÌव, एक सूयर्, एक िगर्ड" का संकÊप 
िलया था। मुझे महसूस हो रहा है िक भारत सरकार आज वह सकंÊप पूरा करते हुए िदख रही है। 
महोदय, Ģधान मंतर्ी जी ने 2018 मȂ अंतरराÍटर्ीय सौर गठबधंन की पहली सभा का उǇाटन िकया था। 
इस गठबधंन ने सौर पी.वी. बाजार की नई क्षमता Îथापना के िलए 175 गीगावाट के साथ 2021 मȂ 
अपनी िरकॉडर् िÎथित को बनाए रखने मȂ मदद की थी। महोदय, वतर्मान बजट मȂ भारत को इस 
गठबधंन मȂ एक Ģमुख Ģणेता के रूप मȂ Îथािपत करने के िलए 100 करोड़ का अितिरƪ बजटीय 
Ģावधान िकया गया है। 
 महोदय, नवीकरणीय ऊजार् उत्पादन क्षमता मȂ भारत एक िवÌवगुरु के रूप मȂ Îथािपत हो रहा 
है। महोदय, पूवर्वतीर् यूपीए सरकार की नीित लकवागर्Îतता से ओतĢोत थी। हालािंक, िपछले दशकȗ 
मȂ सौर ऊजार् क्षमता मȂ 26 गुना और पवन ऊजार् क्षमता मȂ दोगुनी वृिǉ हुई है। नवीकरणीय ऊजार् 
Îथािपत क्षमता के मामले मȂ भारत अब वैिÌवक Îतर पर चौथे Îथान पर है। यह कोई छोटी बात नहीं है। 
महोदय, वतर्मान बजट मȂ सौर और पवन ऊजार् ससंाधनȗ के िवकास के िलए 16,394 करोड़ रुपये का 
Ģावधान िकया गया है। इसके अितिरƪ इसमȂ 851 करोड़ का भी Ģावधान िकया गया है, जो 
नवीकरणीय ऊजार् उत्पादन मȂ सतÞ और रणनीितक Ģयासȗ मȂ सफलता Ģदान करेगा। 
 महोदय, आज भारत Ģदूषण के के्षतर् मȂ गÇभीरता से िवचार करने वाला देश है। केवल भारत ही 
Ģदूषणमुƪ न बने, बिÊक पूरी दुिनया Ģदूषणमुƪ बने, यह नरेन्दर् मोदी जी का सकंÊप है। इसिलए 
भारत नेट-जीरो उत्सजर्न की महत्वाकाकं्षा को बढ़ावा देने वाला 'राÍटर्ीय हाइडर्ोजन िमशन' के रूप मȂ 
अगर्णी भिूमका अदा करने के िलए तत्पर है और तैयार है।  
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 महोदय, मोदी सरकार ने भारत के पयार्वरण को de-carbonise करने के िलए 2070 तक 
नेट-जीरो काबर्न उत्सजर्न लÑय हािसल करने की दीघर्कािलक दृिÍट अपनाई है। इस िमशन ने वषर् 
2023 तक युवाओं के िलए छह लाख से अिधक रोज़गार पैदा करने का संकÊप िलया है और यह 
सकंÊप नौजवानȗ के रोज़गार का एक आधार ही नहीं बनेगा, बिÊक भारत के िवकास की गित को तेज़ 
करने का जो सकंÊप है, यह बजट के माध्यम से हमको ÎपÍट रूप से देखने को िमल रहा है। इसिलए 
मȅ इस मंतर्ालय के मंतर्ी जी, Ǜी Ģहलाद जोशी जी को अपनी ओर से ढेर सारी बधाइया ंदेता हंू और  
उनका अिभनंदन करना चाहता हंू, िजनके नेतृत्व मȂ यह मंतर्ालय बहुत तेजी से आगे बढ़ते हुए िदख 
रहा है, बहुत-बहुत धन्यवाद।  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Shri Abdul Wahab; not present. Shri Babubhai Jesangbhai 
Desai.                                                    
 
Ǜी बाबूभाई जेसंगभाई देसाई (गुजरात): उपसभापित महोदय, मȅ 2024-25 की िरन्यएूबल एनजीर् पर 
िडÎकस करने के िलए खड़ा हुआ हंू। ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित: माननीय सदÎयगण, यह महत्वपूणर् िवषय है। भिवÍय के िलए दुिनया का सबसे 
महत्वपूणर् िवषय है। माननीय चेयरमनै साहब ने अनुमित दी है िक अितिरƪ समय मȂ जो बोलना चाहता 
है, उसको बोलने की इजाज़त दȂ। Please. ...(Interruptions)... बैठकर पीछे से न बोलȂ, Ãलीज़। 
...(Ëयवधान)... Please. ...(Interruptions)...  पीछे से बठैकर न बोलȂ, Ãलीज़। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी बाबूभाई जेसंगभाई देसाई: महोदय, आज हमारे देश को ऊजार् के्षतर् मȂ एक कर्ािंत की आवÌयकता 
है। यह समय है जब हमȂ पारंपिरक ऊजार् ǣोतȗ से हटकर हिरत, नवीन और नवीकरणीय ऊजार् ǣोतȗ 
की ओर बढ़ना चािहए।  इससे न केवल पयार्वरण की रक्षा होती है...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित: आप वहा ंसे न बताएं िक क्या होना है, please.  Please. ...(Interruptions)...   
 
Ǜी बाबूभाई जेसंगभाई देसाई: बिÊक ऊजार् सुरक्षा भी सुिनिÌचत होगी।  सबसे पहले सौर ऊजार् की 
बात करȂ, तो हमारी सरकार ने अगले पाचं वषș मȂ सौर ऊजार् की क्षमता को दोगुना करने का लÑय 
रखा है। इसके िलए हम सौर ऊजार् सयंंतर्ȗ के िनमार्ण मȂ िनवशे कर रहे हȅ और गर्ामीण के्षतर्ȗ मȂ सोलर 
पैनÊस की Îथापना को Ģोत्सािहत कर रहे हȅ। सर, पवन ऊजार् के के्षतर् मȂ भी हम बड़े कदम उठा रहे हȅ।  
पवन ऊजार् के माध्यम से िबजली उत्पादन को बढ़ावा देने के िलए नई पिरयोजनाओं को सरकार 
बढ़ावा दे रही है। इसके अलावा उन के्षतर्ȗ मȂ पवन ऊजार् सयंंतर्ȗ की Îथापना की जाएगी, जहा ंपवन 
ऊजार् की संभावनाएं अिधक हȅ। जैव ऊजार् के उपयोग को बढ़ाने के िलए हम जैव ईंधन के उत्पादन 
और उपयोग को बढ़ावा दȂगे। इसके िलए कृिष अवशेषȗ का उपयोग करके बायोगैस और बायोडीजल 
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उत्पादन को Ģोत्सािहत िकया जाएगा। इससे िकसानȗ को अितिरƪ आय का ǣोत िमलेगा और 
पयार्वरण को भी फायदा होगा।   
 महोदय, हमारे यशÎवी Ģधान मंतर्ी, जब गुजरात के तत्कालीन मुख्य मंतर्ी थे, तब उन्हȗने ही - 
मȅ जब 2007 से 2012 मȂ िवधायक था, तब मेरे ही समय मȂ-उन्हȗने 15 गीगावॉट का एक Ģोजेक्ट शुरू 
िकया था। दूसरा, हमारे गुजरात मȂ चारनका सोलर Ģोजेक्ट है और दुिनया का सबसे बड़ा सोलर 
पावर गुजरात के कच्छ मȂ बन रहा है, इसिलए मȅ Ģधान मंतर्ी जी को भी बहुत-बहुत धन्यवाद देता हंू।   

महोदय, वैिÌवक अक्षय ऊजार् पिरदृÌय मȂ देर से Ģवशे करने वाले भारत ने 2014 से Ģधान मंतर्ी 
मोदी के नेतृत्व मȂ राÍटर्ीय Îतर पर इस के्षतर् को सवȘच्च Ģाथिमकता देना शुरू िकया, जो िक गुजरात 
मȂ मुख्य मंतर्ी के रूप मȂ उनके ǎारा िवकिसत सफल मॉडल पर आधािरत था। इसके पिरणामÎवरूप 
भारत की पवन और सौर ऊजार् क्षमता मȂ तेजी से वृिǉ हुई है, जो 2014 मȂ मातर् 25 गीगावॉट से बढ़कर 
2024 तक 130 गीगावॉट हो गई। इसी अविध मȂ भारत के कुल िबजली उत्पादन मȂ अक्षय ऊजार् की 
िहÎसेदारी तीन गुना बढ़कर 22 Ģितशत हो गई है। नवीनतम िवǄ वषर् 2023-24 मȂ पवन और सौर 
क्षमता मȂ अब तक की सबसे अिधक 18 गीगावॉट की विृǉ देखी गई है। िवǄ वषर् 2014-15 के अपने 
बजट भाषण मȂ तत्कालीन िवǄ मंतर्ी Ǜी अरुण जेटली जी ने घोषणा की, "नवीन और नवीकरणीय 
ऊजार् को बहुत उच्च Ģाथिमकता दी जानी चािहए।" इस Ģाथिमकता को िवǄ मंतर्ी, Ǜीमती िनमर्ला 
सीतारमण ने अपने सभी सात बजटȗ मȂ जारी रखा है और नवीनतम बजट भी इसका अपवाद नहीं है।  
 उपसभापित महोदय, सौर सेल और पैनलȗ के िलए उपयोग िकए जाने वाले सीमा शुÊक-मुƪ 
पूजंीगत वÎतुओं की सूची का िवÎतार करने का िनणर्य घरेल ूिविनमार्ण को बढ़ावा देने मȂ मदद करेगा।  
बजट मȂ गर्ामीण और शहरी भारत दोनȗ मȂ भिूम अिभलेखȗ के िडिजटलीकरण का ĢÎताव है, जो 
नवीकरणीय ऊजार् पिरयोजनाओं के िलए भिूम पासर्ल की मुकदमेबाजी मुƪ खरीद सुिनिÌचत करने 
और िनÍपादन मȂ तेजी लाने मȂ एक लंबा राÎता तय करेगा। सर, कुल िमलाकर यह बजट देश और 
दुिनया को आÌवÎत करता है िक भारत के शुǉ शून्य और ऊजार् सुरक्षा लÑयȗ को ĢाÃत करने के िलए 
एक महत्वपूणर् उपकरण के रूप मȂ नवीकरणीय ऊजार् के्षतर् पर भारत िनरंतर जोर दे रहा है।  

महोदय, Ģधान मंतर्ी मोदी जी ने अपने पहले दो कायर्कालȗ मȂ दूरदशीर् नीितया,ं जैसे सशंोिधत 
राÍटर्ीय सौर िमशन, अंतरराज्यीय टर्ासिंमशन िसÎटम शुÊकȗ मȂ छूट, पवन और सौर ऊजार् की 
अिनवायर् िÎथित, त्विरत मूÊयǪास और उत्पादन आधािरत Ģोत्साहन, सौर पाकर् , नवीकरणीय खरीद 
दाियत्व और टर्ासंिमशन बुिनयादी ढाचें को मजबूत करना, सभी नवीकरणीय ऊजार् क्षमता मȂ बड़े 
पैमाने पर िवÎतार को बढ़ावा देने मȂ सहायक रहे हȅ, क्यȗिक भारत 2030 तक 500 गीगावॉट के अपने 
लÑय को ĢाÃत करने के िलए सक्षम है। महोदय, हमारी सरकार की लिक्षत उपलिÅधयȗ को, जो 500 
गीगावॉट के इस लÑय को साकार करने के िलए अगले पाचं वषș मȂ लगभग 300 गीगावॉट के िलए नई 
पवन और ऊजार् और क्षमता का िनमार्ण िकया जा रहा है। 
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3.00 P.M. 
 
माननीय उपसभापित जी, इसका मतलब है िक अब से वािर्षक क्षमता वृिǉ 18 गीगावॉट के वतर्मान 
Îतर से बढ़कर 60 गीगावॉट से अिधक हो जाएगी। हालािँक यह किठन चुनौती है, लेिकन िवǄ वषर् 
2024 मȂ 40.56 गीगावॉट नवीकरणीय ऊजार् क्षमता की नीलामी हुई, जो अब तक सबसे अिधक है।  

माननीय उपसभापित जी, 2024-25 के बजट मȂ नवीकरणीय ऊजार् के सुचारू एकीकरण के 
िलए pump storage पिरयोजनाओं के िलए नीित का भी वादा िकया गया है। यह एक Îवागत योग्य 
कदम है। इसके अलावा हमारी सरकार भारत को हिरत हाइडर्ोजन िविनमार्ण और िनयार्त कȂ दर् के रूप 
मȂ िवकिसत करने के िलए Ģितबǉ है। इसने राÍटर्ीय हिरत हाइडर्ोजन िमशन के तहत उदार Ģोत्साहन 
और िवǄ पोषण के माध्यम से गर्ीन हाइडर्ोजन पावर उत्पादन के िलए अपना समथर्न ÎपÍट रूप से 
Ëयƪ िकया है।  

सरकार को सभी संभािवत बाधाओं को दूर करने और नवीकरणीय ऊजार् के्षतर् के िवकास मȂ 
तेजी लाने के िलए अितिरƪ समय तक काम करने के िलए बधाई दी जानी चािहए। Îवच्छ ऊजार् के्षतर् 
पर बजट ĢÎताव 2030 और उसके बाद के िलए भारत के घोिषत जलवायु लÑयȗ को पूरा करने के 
िलए सरकार के दृढ़ संकÊप की पुिÍट करते हȅ। हमारी सरकार ने 6 जनवरी, 2022 को बहुत ही 
महत्वपूणर् िनणर्य िलए, जैसे िक गर्ीन एनजीर् कॉिरडोर-इंटर्ा-Îटेट टर्ासंिमशन िसÎटम, चरण -II 
योजना को मंजूरी देना, िजसका उǈेÌय सात कायार्न्वयन राज्यȗ अथार्Þ गुजरात, िहमाचल Ģदेश, 
कनार्टक, केरल, राजÎथान, तिमलनाडु और उǄर Ģदेश मȂ लगभग 20 गीगावॉट नवीकरणीय ऊजार् 
पिरयोजनाओं के िगर्ड एकीकरण और िबजली िनकासी की सुिवधा के िलए इंटर्ा-Îटेट टर्ासंिमशन 
बुिनयादी ढाचेँ की Îथापना करना है।  

महोदय, गुजरात-पंजाब गर्ीन एनजीर् कॉिरडोर गुजरात के बनास काठा से पंजाब के मोगा तक 
बन रहे गर्ीन एनजीर् कॉिरडोर से बीकानेर भी जुड़ गया है। ..(समय की घंटी).. करीब 1500 
िकलोमीटर लबें इस कॉिरडोर के िलए 765 केवी की िवǏुत लाइन डाली जा रही है। इससे छह हजार 
मेगावाट तक िबजली का आदान-Ģदान िकया जा सकेगा। राजÎथान के बीकानेर सिहत अजमेर और 
िचǄौड़गढ़ को भी कॉिरडोर से जोड़ा गया है। ..(समय की घंटी).. 765 केवी लाइन का राजÎथान मȂ 
सभंवतया यह पहला कॉिरडोर होगा। इसके पूरा होने के बाद बीकानेर को 400 केवी िबजली की 
कनेिक्टिवटी िमल जाएगी।  

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude.  
 
Ǜी बाबूभाई जेसंगभाई देसाई: इस पर करीब दो हजार करोड़ रुपये खचर् होने का अनुमान है। 
बीकानेर को िबजली देने के िलए जलालसर मȂ सब Îटेशन का िनमार्ण िकए जाने के िलए हमारी 
सरकार Ģितबǉ है। हमारी सरकार बीकानेर, जोधपुर और जैसलमेर िजलȗ को िबजली के हब बनाने 
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जा रही है, िजससे Îथानीय लोगȗ को काफी राहत िमलेगी। उपसभापित जी, इन कायș के िलए मȅ िवǄ 
मंतर्ी जी और Ģधान मंतर्ी जी को धन्यवाद देता हंू।  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now Shri Ramji. 
 
Ǜी रामजी (उǄर Ģदेश): उपसभापित जी, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद िक आपने मुझे नवीन और 
नवीकरणीय ऊजार् मंतर्ालय के कायर्करण पर हो रही चचार् मȂ भाग लेने का अवसर िदया। मȅ इसके 
साथ ही अपनी पाटीर् की मुिखया आदरणीय बिहन कुमारी मायावती जी को भी धन्यवाद देता हंू िक 
उन्हȗने मुझे पाटीर् की तरफ से अपनी बात रखने का मौका िदया है।  
 महोदय, िरन्यूएबल एनजीर् भारत के िलए क्यȗ अहम है? मान्यवर, हमारा जो भारत देश है, 
उसमȂ 65 Ģितशत लोग खेती या कृिष पर िडपȂड करते हȅ। अगर हमारे क्लाइमेट मȂ कुछ चȂजेस होते हȅ, 
तो इसका सीधा Ģभाव हमारी खेती पर पड़ता है और हम बड़ी तर्ासदी को भी झेलते हȅ, क्यȗिक हमȂ 
कहीं पर बाढ़ देखने को िमलती है, कहीं हैवी रेन देखने को िमलती, कहीं सूखा देखने को िमलता है, 
तो कहीं पर टैÇपेचर राइज देखने को िमलता है। महोदय, इसके पीछे एक बड़ा रीज़न यह रहा है िक 
हमने गत वषș के अंदर िरन्यएूबल एनजीर् पर ऐसा कोई काम नहीं िकया, िजससे समÎयाओं की 
िनवृिǄ हो, बिÊक हम टोटली fossil fuels पर िडपȂड रहे। हमने बड़े-बड़े coal mines बनाए और इन्हȂ 
बनाने के िलए लाखȗ की सखं्या मȂ पेड़ काटने का काम िकया। मान्यवर, मȅ एक और उदाहरण देना 
चाहता हँू। छǄीसगढ़ मȂ एक हसदेव अरंड अभयारण्य था और वहा ँपर पारस माइिंनग का काम शुरू 
िकया गया था। इसके िलए लगभग साढ़े चार लाख पेड़ काटे गए, 16,000 वनÎपितयȗ को नÍट िकया 
गया, 20 से 22 हजार जंतुओं को नÍट िकया गया और हजारȗ की सखं्या मȂ जलीय जंतुओं को नÍट 
िकया गया। वहा ँपर जो हजारȗ टर्ाइबÊस बसे हुए थे, उन्हȂ वहा ँसे िवÎथािपत िकया गया, हटाया गया। 
साढ़े चार लाख पेड़ आिदकाल से ऑक्सीजन दे रहे थे, हमȂ तमाम तरह की जैव, तमाम तरह की 
जड़ी-बिूटया,ँ तमाम तरह की चीज़Ȃ देने काम कर रहे थे और उसकी वजह से एक नहीं, दो नहीं, 
बिÊक तमाम ऐसी माइंस को डेवलेप िकया। इसका पिरणाम यह रहा िक आज भारत के अंदर 
क्लाइमेट चȂजेज़ हुए। वहा ँिनकाले हुए कोयले को जलाने की वजह से जो काबर्न उत्सजर्न िकया गया, 
उससे क्लाइमेट चȂजेज़ होते गए और आज हम तमाम तरह की िदक्कतȗ का सामना करते हुए िदखाई 
पड़ रहे हȅ।  

मान्यवर, यह सरकार की एक अच्छी पहल है िक आज हम िरन्यएूबल एनजीर् की तरफ बढ़ रहे 
हȅ, चाहे वह िंवड पावर हो, चाहे सोलर पावर हो, चाहे वह हाइडर्ोइलेिक्टर्क पावर हो। आज चचार् का 
मेन िवषय सोलर पावर रहा। मȅ आपके माध्यम से सरकार से कहना चाहता हँू िक सोलर पावर जरूरी 
है, लेिकन हमारे देश मȂ सोलर पावर अभी भी काफी कॉÎटली है। एक िकलोवाट सोलर पावर बनाने 
के िलए एक लाख रुपये का खचार् आता है और 12 परसȂट के आसपास जीएसटी भी लगा हुआ है, 
जबिक भारत के अंदर िकर्Îटलाइन िसिलकॉन की कमी नहीं है। जो समुदर्ी तटीय के्षतर् है, उस साइड 
मȂ िसिलकॉन सȅड मȂ िमलता है। मȅ सरकार से चाहँूगा िक उस िकर्Îटलाइन िसिलकॉन के ऊपर भी 
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िरसचर् करȂ और उसमȂ यज़ू हो रहे केिमकÊस को भी जीएसटी के दायरे से बाहर लेकर आएं। सर, 
इसमȂ कुछ मॉनोपोली भी देखी गई है। इस लाइन के अंदर िलिमटेड कंपिनयȗ का आगमन हुआ है और 
इसकी वजह से जो इसका Ģाइस है, सोलर एनजीर् पर जो खचार् होने वाला है, वह continuous बना 
हुआ है। आज भी भारत का आम नागिरक सोच भी नहीं पा रहा है िक सोलर एनजीर् के जिरए हम 
इलेिक्टर्िसटी का उत्पादन कर सकते हȅ। इसके साथ ही, मȅ यह भी कहना चाहता हँू िक हमȂ इस 
लाइन के ऊपर चाइना के बराबर काम करना पड़ेगा। आज भी 57 परसȂट सोलर पैनल चाइना से आते 
हȅ, िजनकी क्वािलटी आज भी खराब है। भले ही, दाम सÎता है, लेिकन क्वािलटी आज भी खराब है। 
हमारे पास इसमȂ कोई भी एक्सपटर् नहीं है, कोई भी ऐसी कंपनी नहीं है, जो उच्च क्वािलटी का सोलर 
पैनल बना रही हो। इस पर भी सरकार को ध्यान देना पड़ेगा। जब तक हम खुद भी अच्छी क्वािलटी के 
सोलर पैनल की मनै्यफैूक्चिंरग नहीं करȂगे, तब तक यह बात पूरी नहीं होने वाली है। इसके साथ ही, 
सरकार को िंवड पावर पर भी िवशेष ध्यान देना चािहए। िंवड पावर इंिडया मȂ कुछ िलिमटेड पोशर्न मȂ 
ही िदखाई पड़ती है और िलिमटेड कंपिनयȗ को ही मौका िदया जा रहा है। उनके िलए भी आपको 
दरवाजे खोलने की जरूरत है और साथ ही हाइडर्ोइलेिक्टर्क पावर भी अहम है। पूरे देश के अंदर 
तमाम निदया ँहȅ। हम बाढ़ के समय मȂ तर्ासदी झेलते हȅ, चाहे वह िबहार हो, चाहे उǄर Ģदेश का कोई 
पाटर् हो। पीलीभीत के आसपास जो हमारा वनवसा बाधं है, वहा ँपर तो इलेिक्टर्िसटी बनती है, लेिकन 
जो उसका पानी है, जो शारदा, घाघरा और कोिड़याला नदी का पानी है, अगर जगह-जगह पर डैम 
बनाकर, उनका पानी रोक िलया जाए, उससे िबजली बनाई जाए और वहीं से नहर िनकालकर, हम 
अलग-अलग के्षतर्ȗ मȂ पानी का िवतरण करȂ, तो खेती का भी काम बढ़ेगा, पानी से जो बाढ़ आती है, 
उससे  भी छुटकारा िमलेगा और हम िबजली पर भी आत्मिनभर्र बनने का काम करȂगे।  

मान्वयर, यह बात बड़ी अहम है िक जब अमेिरका जैसा देश, िजसके पास बहुत सारा कर्ूड 
ऑइल है, कोयला भी है, आज वह फोिसल Äयलू पर िडपȂडȂसी को खत्म कर रहा है और धीमे-धीमे 
सोलर पावर की तरफ बढ़ रहा है। आज अमेिरका 23 िमिलयन घरȗ मȂ िबजली सीधा देने का काम कर 
रहा है, इसका मतलब है िक वह अपने Äयूचर को लेकर ज्यादा सजग नजर आता है, लेिकन हम 
नजर नहीं आ रहे हȅ। अभी बात हुई िक आवासीय घरȗ मȂ छतȗ पर सोलर पैनल लगाने की जरूरत है। 
मान्यवर, मȅ आपके माध्यम से कहना चाहता हँू िक आप Îकीम लेकर आए हȅ, यह अच्छी बात है, 
लेिकन क्या वाकई इसका खचार् एक आम आदमी िबअर कर पाएगा? जब तक हम इसकी कोिंÎटग 
कम नहीं करȂगे, तब तक यह बात नहीं बनने वाली है। सरकार इसकी कोिंÎटग, इसकी क्वािलटी पर 
ध्यान दे और जो इसमȂ दक्ष लोग हȅ, उन्हȂ हम कैसे एक्सपटर् बना पाएंगे, इसके िलए जो भी टर्ेिंनग देनी 
चािहए, इंÎटीǷूट के ǎारा जो सपोटर् करना चािहए, आरएंडडी मȂ चािहए, हम वे सारे काम करȂ। 
इसके साथ ही, इसके ऊपर जो 12 परसȂट जीएसटी लग रहा है, उसे भी खत्म करने का काम करȂ। 
आपके माध्यम से, मेरे यही कुछ सजेशंस थे, जो मȅने आपको िदए हȅ, धन्यवाद।      

 
SHRI ABDUL WAHAB (Kerala): Thank you, Sir, for giving me a chance to speak. I have 
to add two points. I will talk very briefly, not like Dr. Brittas and all. The example for this 
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renewable energy is shown in CIAL, Cochin Airport.  Sir, Cochin Airport model should be 
adopted in all the airports of India. I do not know about other Governments, but Kerala 
Government is promoting solar energy. From my experience, I can say that we invested 
money in executing the solar project and, in the beginning; they were just making credits 
in the whole account and the balance to be paid or reimbursed. But now, they are giving 
only Rs. 2.5 per unit and charging Rs. 7.5 for my use. So, this sort of attitude retracts 
people from investing money into the solar power.  

Sir, Uruguay is an example where 98 per cent of its electricity or the power is 
generated by renewable energy. So, we have to adopt that practice. Uruguay offers 
lessons in energy sovereignty and the importance of community engagement in lowering 
greenhouse gas emissions. Uruguay developed a supportive regulatory environment and 
a strong partnership between the public and private sectors as the necessary ingredients 
for providing population access to affordable, reliable and sustainable energy that 
furthers economic and social development. 

Dr. Ramon Mendez Galain, a physicist who understood the potential for 
Uruguay's wind industry, wrote a detailed proposal for national transition to non-nuclear 
renewable energy, which led to Uruguay's President appointing him as the national 
director of energy. Sir, I advise the Ministry to see this Uruguay's pattern and do the 
needful. Thank you very much, Sir.                                                                 
 
Ǜी उपसभापित: थȅक य,ू माननीय अÅदुल वहाब जी। माननीय Ģो. राम गोपाल यादव जी।   
 
Ģो. राम गोपाल यादव (उǄर Ģदेश): धन्यवाद, Ǜीमâ। मȅ एक-दो िमनट से ज्यादा बात नहीं करंूगा। 
 
Ǜी उपसभापित: Ģोफेसर साहब, इसमȂ दो िमनट अिधक बोल सकते हȅ।  
 
Ģो. राम गोपाल यादव: Ǜीमâ, यह जो िरन्यएूबल एनजीर् है, वह बहुत काम की चीज़ है, क्यȗिक 
कभी-कभी िबजली का िगर्ड फेल हो जाता है, इसमȂ िगर्ड वगैरह फेल होने का डर नहीं रहता है। मंतर्ी 
जी, जो कंपिनया ं पैनल बनाती हȅ, इस सबंधं मȂ मेरा िसफर्  सुझाव है और मȅ उस पर ज्यादा कोई 
लेक्चर देना नहीं चाहता हंू। उनमȂ से कुछ इतने सब-Îटȅडडर् होते हȅ िक वे ज्यादा िदन जो गारंटी देते 
हȅ, उतना व ेचलते नहीं हȅ। उन पर िनगरानी की जरूरत है। दूसरे, खेती के िलए, िंसचाई के िलए और 
Îकूलȗ के िलए जो कनेक्शन लेते हȅ, उन्हȂ कन्सेशन पर कनेक्शन िदए जाते थे, उसमȂ इतनी 
फॉमȃिलटीज़ होती हȅ िक उसमȂ कई बार एक महीना भी लग सकता है। अगर िकसी िकसान को 
जरूरत है, िबजली नहीं आ रही या िकसी वजह से नहर का पानी नहीं पहंुच रहा है, तो वह लगवाना 
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चाहता है, तो िफर उसे Ģाइवटे लोगȗ से लगाना पड़ता है, यह मेरा अपना अनुभव है। मेरी गेहंू की 
फसल सूख रही थी, िबजली नहीं आ रही थी, तो मȅने कहा िक सोलर से लगा लू,ं तो यह सकंट खत्म 
हो जाएगा, तो उन्हȗने कहा िक कन्सेशन जो है, उस पर एक महीना लगेगा, हमने कहा िक तब तक 
तो हमारी फसल सूख जाएगी।  हमने इसे Ģाइवेट से लगवाया, तो इसमȂ लगभग तीन लाख रुपये लग 
गए। इसमȂ ज्यादा फॉमȃिलटीज़ हȅ। आप कन्सेशन दे रहे हȅ या बंद कर िदया है? आर. के. िंसह साहब 
दे रहे थे, अब पता नहीं िक आप दे रहे हȅ या नहीं दे रहे हȅ। दे रहे हȅ, तो उसकी फॉमȃिलटीज़ इतना 
ज्यादा मत कीिजए िक इसमȂ बहुत टाइम लगे। पैनÊस की जो क्वािलटी होती है, मȅ उसके बारे मȂ कुछ 
कहना चाहता हंू। जो बहुत ही बिढ़या कंपिनया ंहȅ, जो Îकूलȗ मȂ या िकसानȗ को पैनल सÃलाई करते हȅ 
या देते हȅ, व ेऊंची दर पर देते हȅ और वे खराब िनकल जाते हȅ, तो उन पर आपके अिधकारी, जो 
एक्सपट्सर् हȅ, उनकी नजर होनी चािहए।   
 

(सभापित महोदय पीठासीन हुए।) 
 

एक बात और मȅ माफी के साथ कहना चाहता हंू िक बहुत अच्छे भाषण कई लोगȗ ने िदए उधर 
से भी िदए और इधर से भी िदए, लेिकन मंतर्ी जी, उधर से जो आपके लोग िलख कर दे देते हȅ, तो कई 
बार उसमȂ बहुत अितशयोिƪ हो जाती है, तो उसको थोड़ा सा कम करȂ, तािक वह Ģिैक्टकल लगे िक 
यह जो कह रहे हȅ, वह सही कह रहे हȅ। बहुत-बहुत धन्यवाद।                                                   
 
Ǜी सभापित: राम गोपाल जी, मȅ देख रहा था िक आप मेरी तरफ देख ही नहीं रहे थे। आप मुझे 
नजरअंदाज कर रहे थे। 
 
Ģो. राम गोपाल यादव: सर, मȅ आपके डर से बठै गया। 
 
Ǜी सभापित: Ǜीमती सगंीता यादव ।   
 
Ǜी जयराम रमेश (कनार्टक): सर, क्या मंतर्ी जी का जवाब नहीं आएगा? 
 
Ǜी सभापित: उनका जवाब आएगा। क्या मȅ सगंीता जी को नहीं बुलाऊँ? क्या आप नारी शिƪ की 
आवाज को दबाना चाहते हȅ? आप इधर-उधर नजर फैला लीिजए। ऐसा मत कीिजए, व ेऊपर से 
आपको देख रही हȅ। ...(Ëयवधान)... इसीिलए मȅ कह रहा हँू िक व ेजयराम जी को ऊपर से देख रही हȅ।  
ठीक है। Ǜीमती सगंीता यादव । 
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Ǜीमती संगीता यादव (उǄर Ģदेश): माननीय सभापित जी, आपने मुझे नवीकरणीय ऊजार् के ऊपर 
बोलने का अवसर िदया, इसके िलए मȅ आपका आभार Ģकट करती हँू। मȅ एक बार और आपका 
धन्यवाद करती हँू िक आपने मिहला सशिƪकरण का बड़े अच्छे से पक्ष रखा।   
 माननीय सभापित जी, यह जो हमारा नवीकरणीय ऊजार् पर काम चल रहा है, यह 2014 से 
लगातार एक सतत Ģिकर्या के तहत ही चल रहा है। ये जो हमारे Ģयास हȅ, इनसे भारत को तीसरी 
अथर्ËयवÎथा बनाने मȂ बहुत बड़ा योगदान िमलेगा और िवकिसत भारत की नींव पड़ेगी। यह कोई 
अचानक हमारे बजट मȂ इसका Ģावधान नहीं िकया गया है, इसको मȅ कुछ अपने तथ्यȗ से बताना 
चाहँूगी।  गर्ीन गर्ोथ के िलए हमारी सरकार की एक रणनीित है, उसके तीन Îतंभ हȅ - पहला है, कैसे 
हम िरन्यएूबल एनजीर् के Ģोडक्शन को लगातार बढ़ाए;ँ दूसरा है, कैसे हम जीवाÌम ईंधन के इÎतेमाल 
को कम करȂ और तीसरा है िक जो तेज गित से हमारी इकोनॉमी चल रही है, इसमȂ हम कैसे सबका 
पाटर्नरिशप भी बढ़ाएँ। इसी के तहत हमारी इथेनॉल ÅलȂिंडग हो, पीएम कुसम योजना हो, सोलर 
मनै्युफैक्चिंरग के िलए इंसȂिटव देना हो, रूफटॉप सोलर Îकीम हो, कोल गैिसिफकेशन हो, बटैरी 
Îटोरेज हो, िकसान के िलए पीएम Ģणाम योजना हो, गावँ के िलए गोवधर्न योजना हो, शहरȗ के िलए 
Ëहीकल Îकैर्िंपग योजना हो, ये सब इसी के पाट्सर् हȅ। माननीय सभापित जी, 2014 से िरन्यूएबल 
एनजीर् के िलए भारत सरकार ने जो भी लÑय रखा है, उसको समय से पूरा िकया है। पेटर्ोल मȂ 10 
परसȂट इथेनॉल ÅलȂिंडग के लÑय को रखा गया था, वह पाचँ महीने पहले ही पूरा कर िलया गया। 20 
परसȂट इथेनॉल Åलेिंडग के लÑय को भी भारत ने 2030 से कम करके 2025-26 तक ही पूरा करने का 
समय रखा है।   
 माननीय सभापित जी, इसमȂ कुछ रचनात्मक सुधार भी िकए गए हȅ। पहला यह है िक हमारे 
ऊजार् के के्षतर् का उत्पादन हो, सही से िवतरण हो और जब यह िवतरण एक बार हो जाए, उसकी 
िÎथरता भी बनी रहे। इसके िलए राÍटर्ीय िगर्ड की Îथापना की गई है। माननीय सभापित जी, 10 वषș मȂ 
हमारी सरकार ने ऊजार् के के्षतर् मȂ अन्य कई महत्त्वपूणर् कदम उठाए हȅ। हमने इंģाÎटर्क्चर मȂ 11 लाख 
करोड़ का िनवेश िकया है। इसमȂ ऊजार् पिरयोजनाओं का महत्वपूणर् िहÎसा है और ऊजार् की मागँ को 
2045 तक दुगुना करने का लÑय भी रखा गया है। 2030 तक 500 गीगावॉटस की नवीकरणीय ऊजार् 
क्षमता Îथािपत करने की बात भी की गई है। आज पावर मंतर्ालय का जो बजट आवंटन है, वह 
20,502 करोड़ रुपए रखा गया है, जो 2013-14 के आवटंन से 150 परसȂट ज्यादा है।   
 माननीय सभापित जी, आज ऊजार् के के्षतर् मȂ हम नवीकरणीय ऊजार् के साथ रोजगार पर भी 
काम कर रहे हȅ। इसके िलए हम सोलर पैनल इंÎटॉलेशन और गर्ीन हाइडर्ोजन सेक्टर मȂ Ģिशक्षण 
कायर्कर्मȗ के माध्यम से लाखȗ लोगȗ को रोजगार दे रहे हȅ। हिरत हाइडर्ोजन सेक्टर के िलए कुशल 
कायर्बल तैयार करने के िलए 6 वषș मȂ 6 लाख लोगȗ को Ģिशिक्षत करने का लÑय रखा गया है। सोलर 
पैनल इंÎटॉलेशन और Ģबंधन के िलए टेिक्नकल के्षतर् से जुड़े एक लाख लोगȗ को टर्ेिंनग देने की 
योजना बनाई गई है। सूयर् घर मुÄत िबजली योजना का Ģावधान भी िकया गया है, िजसके अंतगर्त एक 
करोड़ घरȗ मȂ सोलर पैनल लगाए जाएँगे।   
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 माननीय सभापित जी, हमारे Ģधान मंतर्ी जी बहुत िवज़नरी तरीके से काम कर रहे हȅ। हमारे 
अन्नदाता कैसे ऊजार्दाता बनȂ, इस पर Ģयास चल रहा है। कुसुम योजना उसका बहुत बड़ा उदाहरण 
है, िजसके तीन कंपोनȂट्स हȅ - कुसुम ए, कुसुम बी और कुसुम सी। कुसुम 'ए' मȂ हम बंजर जमीन मȂ 
सोलर पैनल के माध्यम से िबजली का उत्पादन करȂगे, कुसुम 'बी' मȂ हम अपने खेत मȂ सोलर पैनल 
लगाकर िबजली का उत्पादन करȂगे और कुसुम 'सी' मȂ सोलर पैनल लगाकर िंसचाई की ËयवÎथा की 
गई है।   
 माननीय सभापित जी, अगर हम गोवधर्न योजना के बारे मȂ बात करȂ, तो गर्ामीण के्षतर् मȂ कैसे 
नवीकरणीय ऊजार् पर काम िकया जाए, इसके िलए काम हो रहा है। इस बजट मȂ सरकार ने गोवधर्न 
योजना के तहत 500 नए Ãलाटं्स लगाने की घोषणा की है। ये पुराने जमाने के गोबर गैस Ãलाटं्स की 
तरह नहीं हȗगे।  इसके िलए सरकार ने 10,000 करोड रुपए की रािश इस बार के बजट मȂ रखी है। 
  माननीय सभापित जी, हमारी सरकार मिहलाओं के िलए हमेशा िंचितत रहती है। इसके िलए 
solar panel installation और Ģबधंन के िलए एक लाख समूह की मिहलाओं को टर्ेिंनग दी जा रही है।   
चूिँक मȅ थोड़ा गर्ामीण के्षतर् से आती हँू, तो इसमȂ िबना यह कहे मेरी बात अधूरी रहेगी िक जब 2014 मȂ 
सरकार बनी थी और घोषणा की गयी थी िक लगातार लाइट आएगी, तो मȅ उस समय िवधायक थी।  
मȅ यही सोचती थी िक 2017 मȂ यपूी मȂ हमारी सरकार है, सरकार ने यह बोला तो है, लेिकन यह पूरा 
कैसे होगा। लेिकन माननीय सभापित जी, इसके िलए भी मȅ बताना चाहंूगी िक शहरी के्षतर् मȂ िबजली 
की आपूिर्त अब 2024 मȂ 23.4 घंटे हो गई है, ऊजार् आवÌयकता और आपूिर्त की गई ऊजार् के बीच का 
जो अंतर 2013-14 मȂ 4.2 था, वह अब घटकर 2024-25 मȂ 0.1 परसȂट रह गया है। माननीय सभापित 
जी, मȅ यह इसिलए बताना चाहंूगी, क्यȗिक उस समय अगर शाम को कोई घर मȂ आ जाता था, तो 
लगता था िक कैसे क्या करȂ। कहीं पर लाइट के िबना क्या हो सकता है? सर, चूिँक अब आपका 
आदेश आ गया है, तो मुझे अपनी बात को समाÃत करना पड़ेगा। मेरे पास बहुत कुछ कहने को है, 
लेिकन ठीक है।   
 
Ǜी सभापित: आप एक िमनट और लीिजए। 
 
Ǜीमती संगीता यादव: बस, मȅ चदं लाइनȂ कह कर अपनी बात खत्म कर रही हँू।  
 
Ǜी सभापित: एक िमनट और लीिजए। 
 
Ǜीमती संगीता यादव: मȅ एक िमनट ही लूगँी।  
 माननीय सभापित जी, मȅ बस इतना ही कहंूगी िक हमारे पीएम साहब लगातार हमारी 
मिहलाओं के िलए, िकसानȗ के िलए, युवाओं के िलए काम कर रहे हȅ। मȅ उनके िलए दो लाइनȂ कह 
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 कर अपनी बात को समाÃत कर रही हँू िक :  
"भारत मा ँके घर मȂ नया बसतं िदखाई देता है 
वशंवाद की परंपरा का अंत िदखाई देता है।" 

 मȅ भी उस Îटडी का एक िहÎसा हंू। 
"तुमने उस िदन परंपरा का सूरज एक उगाया था 

िजस िदन तुमने ससंद की चौखट शीश झुकाया था ।" 
 सभी को Ģणाम। 
 
MR. CHAIRMAN: The hon. Minister of New and Renewable Energy, Shri Pralhad Joshi, 
may now reply to the discussion. Now, the hon. Minister. 
 
उपभोƪा मामले, खाǏ और सावर्जिनक िवतरण मंतर्ी; तथा  नवीन और नवीकरणीय ऊजार् मंतर्ी (Ǜी 
Ģहलाद जोशी): सर, मȅ पहले तो आपको धन्यवाद अिर्पत करता हंू, क्यȗिक पािर्लयामȂट मȂ New and 
Renewable Energy पर चचार्, जहा ं तक मȅने िरकॉडर् उठा कर देखा है, first time हो रही है। 
इसीिलए मȅ आपको धन्यवाद अिर्पत करता हंू।   
 
Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी, the credit goes to the Members of the House, not to me.   
The credit goes to the Members of the House.  
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: सर, इसमȂ लगभग 34 मȂबसर् ने भाग िलया है।  इसमȂ अच्छे सजेशंस भी आये हȅ और 
कुछ ने िबना तथ्यȗ के जानते हुए criticism भी िकया है। लेिकन मȅ इतना कहता हंू िक जो 
suggestions आये हȅ और जो टीका-िटÃपणी हुई है, हमने सब नोट िकया है, क्यȗिक यह एक 
growing field है और नया field भी है। This is one of the most growing fields, इसिलए जो 
suggestions आए हȅ, हम तो इसे बहुत ही positively लȂगे। लेिकन शुरुआत से, उस तरफ से 
instead of giving the constructive suggestions, िबना तथ्यȗ के आधार पर, ज्यादा ही टीका-
िटÃपणी हुई है, criticism हुआ है। If there is constructive criticism, I can accept it. इसिलए मȅ 
कुछ को उǄर देना चाहता हंू और हमारी िमिनÎटर्ी ने िवगत 10 सालȗ मȂ जो िकया है, उसके आंकड़े 
और िववरण भी आपके माध्यम से सदन के सामने रखना चाहता हंू। हम तो इस घोष वाक्य से अपनी 
बात शुरू करते हȅ, जो हमारे ऋग्वदे से आता है..'The Universe is full of energy, living beings 
are alive.' ऊजार्पूणर्ç जगत शरणç Ģाणेनाç सजंीवनç च। इसका अथर् है, ‘The Universe is full of 
energy and all living beings are alive.’ इसी से Ģेरणा लेकर हम काम कर रहे हȅ। जो एनजीर् 
यिूनवसर् मȂ है, वह रेन्यएूबल है। उस रेन्यूएबल एनजीर् का पूरा उपयोग करना हमारा कǄर्Ëय है - ऐसा 
मान कर हम माननीय Ģधान मंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ आगे बढ़ रहे हȅ। वेद-पुराण काल से ही हमने सूयर् 
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को भी देवता माना है, वायु को भी देवता माना है, पानी को भी देवता माना है। हम इसी Ģेरणा से काम 
कर रहे हȅ।   
 जहा ँतक इस िडपाटर्मȂट का सवाल है और जो कुछ भी चचार् मȂ आया है, उसके संदभर् मȂ मȅ 
एक तथ्य सदन के सामने रखना चाहता हँू। मȅने तो कल से बैठ कर सभी का भाषण सुना है, इसिलए 
मȅ चाहता हँू िक इस सदंभर् मȂ मȅ जो तथ्य रख रहा हँू, उसको आप ध्यान से सुनȂ।     

Sir, in 1982, a separate Department of Non-Conventional Energy Sources, DNES, 
was created in the Ministry of Energy to look after all aspects relating to new and 
renewable energy. The Department was upgraded into a separate Ministry, that is, the 
Ministry of Non-Conventional Energy Sources, MNES, in 1992, and it was renamed as 
Ministry of New and Renewable Energy in 2006. इसमȂ अभी-अभी माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने 
गर्ीन हाइडर्ोजन को एड िकया है, बाकी जो काम हȅ, जैसे Development and Promotion of New 
and Renewable energy, including, solar, wind, bioenergy, small hydro, tidal, geothermal 
- ये सब इस मंतर्ालय के तहत आते हȅ। Research and Development regarding the new and 
renewable energy, अभी तो गर्ीन हाइडर्ोजन एड हुआ है। The matter relating to energy 
storage, decentralized renewable energy applications और उसके साथ-साथ Renewable 
Energy Development Agency, IREDA, Solar Energy Corporation, SECI- ये सब इस मंतर्ालय 
के तहत आते हȅ। मȅ तो यह कहना चाहता हँू िक कागेँर्स पाटीर्, यपूीए और इंडी Åलॉक गठबधंन के कई 
लोगȗ ने बहुत टीका-िटÃपणी की है।...(Ëयवधान)...  इंडी के बाद जो 'ए' होता है, वह साइलȂट होता 
है, इसिलए हम इंिडया एलायंस नहीं बोल सकते हȅ,  इंडी एलायंस ही करेक्ट है।...(Ëयवधान)...   

Sir, as I said, the Department was formed in 1982; the Ministry was formed in 
1992. From 1992 till date, जो हुआ, मȅ इसके बारे मȂ बताना चाहता हँू। 2004 से 2014 तक, in the 
entire world, when the renewable energy was discussed, developed, काम शुरू हुआ था, 
तब हमारे देश मȂ इनके कालखंड मȂ उस दस साल मȂ total expenditure 6,091 करोड़ रुपए का हुआ 
था, whereas, हमारा िसफर्  इस साल का बजट 21,000 करोड़ रुपए से अिधक का है। साथ ही साथ, 
मोदी जी के 10 ईयर के कालखंड मȂ हमारा ओवरऑल एक्सपȂिडचर 36,952 करोड़ का हुआ है। सर, 
मȅ आपकी अनुमित से Îकीम के बारे मȂ िडटेल मȂ एक्सÃलेन करने की कोिशश करता हँू। पीएम सूयर् 
घर: मुÄत िबजली योजना, पीएम-कुसुम योजना, National Green Hydrogen Mission, Viability 
Gap Funding Scheme for offshore wind energy projects, PLI for High Efficiency Solar PV 
Models आिद जो ÎकीÇस हȅ, इनमȂ ज्यादा से ज्यादा मȂ ऑलरेडी आडर्र Ãलेस हुआ है और सारी 
ÎकीÇस को िमलाकर टोटल अमाउंट 1,60,000 करोड़ है। मȅ यही कहना चाहता हँू िक आपके 
कालखंड मȂ 1,60,000, 1,70,000, 1,80,000 का एक-एक Îकैम होता था और मोदी जी के कालखंड 
मȂ िसफर्  MNRE मȂ 1,60,000 का Îकीम हो गया है। आप तो Îकीम और Îकैम के िडफरȂस को समझते 
हȅ! ...(Ëयवधान)... 
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MR. CHAIRMAN: Only what the Minister speaks will go on record. ...(Interruptions)... 
Only what the hon. Minister speaks will go on record. ...(Interruptions)... Nothing 
except what the hon. Minister says will go on record. ...(Interruptions)...  
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: सर, यहा ंĢॉÅलम यह है िक व ेकुछ भी बोल सकते हȅ। जब हम िरÃलाई देना शुरू 
करते हȅ, तो इनमȂ सुनने की क्षमता नहीं रहती है। यह ĢॉÅलम है, सर। ...(Ëयवधान)... िजसके नाम का 
ये िजकर् कर रहे हȅ, मȅ उसमȂ जाना नहीं चाहता हँू। ...(Ëयवधान)... आप ऐसा मत कीिजए। सर, मȅ 
जयराम जी से िरक्वÎेट करता हँू। ...(Ëयवधान)... 
 
MR. CHAIRMAN: Only what the hon. Minister speaks will go on record, till he concludes.  
...(Interruptions)... 
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: सर, अभी-अभी तेलगंाना मȂ A1, A2 की बहुत चचार् हो रही थी।  मȅ उसमȂ एक्चअुली 
मȂ नहीं जाना चाहता था, लेिकन हमको ये उकसा रहे हȅ। ...(Ëयवधान)... सर, ये जो A1, A2 की बात 
कर रहे हȅ, तो तेलगंाना मȂ अभी-अभी, just recently, two-three months back इतना बड़ा 
कॉन्टर्ैक्ट िदया गया है, वह िकसने िदया है? ...(Ëयवधान)... गलत क्या है, आपकी सरकार ने िदया है।  
यह तो पूरा िरकॉडर् पर है, आपकी सरकार ने िदया है। ...(Ëयवधान)...  सर, केरल मȂ... 
 
Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी, आपने क्या कहा, मेरी तो समझ मȂ नहीं आया।...(Ëयवधान)... मेरी 
समझ मȂ नहीं आया िक वाÎतव मȂ यह क्या है।  
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: सर, तेलगंाना मȂ A2 को ...(Ëयवधान)...  A1, A2, वे जो भी बोलते हȅ, उनकी भाषा 
मȂ मȅ उǄर दे रहा हँू, क्यȗिक आपने नाम लेने से मना कर िदया है और यह उनको भी मना है और 
हमको भी मना है। सर, ये ही लोग देते हȅ और हमारे ऊपर बोलते हȅ। सर, यहा ंलÑमण जी बठेै हȅ। 
इन्हȗने तेलगंाना मȂ िदया है या नहीं िदया है।  ...(Ëयवधान)...  केरल मȂ पहले कागेंर्स ने िदया और 
कÇयुिनÎट ने उसको कंिटन्य ूिकया, तो हाथी के दातं के बारे मȂ कल बताया था न, यही है हाथी के 
दातं।  ...(Ëयवधान)... मेरी िंहदी इतनी अच्छी नहीं है, हाथी के दातं।  ...(Ëयवधान)...  हाथी के दातं, 
िदखाने के अलग और खाने के अलग। ...(Ëयवधान)...   Sir, the Ministry of New and Renewable 
Energy is working in line with the vision of Panchamrit commitments of the hon. Prime 
Minister at CoP26.  The hon. Prime Minister has outlined a vision for energy transition of 
India at the 26th session of the Conference of Parties, 2026 at Glasgow known as 
Panchamrit, which is to reach 500 Giga Watt of non-fossil energy capacity by 2030. इसमȂ 
भी ĢÌन उठे हȅ िक कैसे करȂगे, मȅ इसको बाद मȂ एक्सÃलेन करता हँू। How are we going to achieve 
further, I am going to explain it. पंचामृत मȂ हमारा टारगेट है 50 per cent of power generation 
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installed capacity from non-fossil sources by 2030, reduction of total projected carbon 
emission by 1 billion by 2030, reduction of emission intensity of the economy, that is 
GDP, by 45 per cent by 2030 over 2005 levels and achieving target net zero emission by 
2070. This is the target and this is the panchamrit. In line with hon. Prime Minister's 
announcement, our Ministry is working towards achieving 500 gigawatt installed 
electricity capacity from non-fossil fuel by 2030. मȅ बाद मȂ वह explain करता हंू,  how we are 
going to achieve it. जो सरकार की 9 priorities हȅ, उनमȂ energy security भी है। The Budget 
allocation, as I already told, last year, was Rs.10,000 crore and this year it is Rs. 20,000 
crore; all carry forward, सब िमलाकर, it is Rs.21,330 crores. The Ministry of New and 
Renewable Energy has six umbrella schemes. One is solar energy, bio-energy program, 
program for wind and other renewable energy, supporting program, hydrogen mission, 
storage and transition. There are other schemes. One is PM-Suryaghar. Initially, it was 
grid connected rooftop scheme. Now, it is subsumed in PM-Suryaghar and the total 
budget allocated, both capital and revenue together, is Rs. 21,230 crore. I thank hon. 
Prime Minister and Finance Minister for such a huge allocation. While we are in the 
process of implementing it, this will create employment opportunity in the renewable 
sector at the local level, reduce the dependence on fossil fuel, migrate the climate 
change, enhance the energy security, reduce the carbon emissions and promote the 
sustainable development. मȅने पहले भी एक sentence मȂ िज़कर् िकया है, अभी मȅ थोड़ी detail मȂ 
जाना चाहता हंू, I am happy to share that in the last one decade, from 2014 to 2024, under 
the visionary leadership of the Prime Minister, the installed renewable energy capacity 
has increased 165 percent;  from 76.38 gigawatt in 2014 to 2,003.1 gigawatt as of now.  
For the first time, as I have said, we have crossed 2000 gigawatt. During the last 10 
years, the installed solar energy capacity has increased from 2.82 gigawatt in March 
2014, to 85.47 gigawatt in June, 2024. It is an increase of around 30 times. During the 
last 10 years, wind energy was 21 gigawatt. Today, it is 46.66 gigawatt. The share of 
thermal sources in the total installed capacity has come down from 67.69 gigawatt in 
2013-14 to 54.46 gigawatt in 2024. Share of non-fossil fuel in the total installed capacity 
has increased from 32.20 to 45.54. सर, मȅ यह कहना चाहता हंू िक जो हुआ है, उसको 
appreciate करना है। उसके बाद suggestion देते हȅ, तो आप 60 साल तक पावर मȂ थे। हम तो 
Îवीकारते हȅ, लेिकन इनकी problem यह है िक जब थमर्ल का जमाना था, तो पहले उत्पादन नहीं 
करते थे। ...(Ëयवधान)... 
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Ǜी सभापित: माननीय मंतर्ी जी, एक मामले मȂ इनका experience आपके मुकाबले नहीं है। आपको 
उधर बठैने का ज्यादा experience है।  
 
Ǜी Ģƨाद जोशी: जी, हमȂ उधर बैठने का ज्यादा experience है, लेिकन अभी हम आगे जनता के 
आशीवार्द से मोदी जी के नेतृत्व मȂ इधर ही बठैȂगे। इसमȂ कोई डाउट नहीं है। सर, जब  thermal का 
जमाना था, घोटाला िकया और इसके साथ ही साथ we had the fourth largest reserve of coal, 
but coal extraction नहीं हुआ, हम import करते थे। सर, import-based power plant बनाए थे, 
लेिकन आज we have doubled the production of coal. आज का समय new and renewable 
energy का है, लेिकन दस साल इन लोगȗ ने कुछ काम नहीं िकया। इन्हȗने 6,000 crore rupees का 
expenditure िकया।  ये लोग आज हमसे ĢÌन करते हȅ, हमȂ पाठ पढ़ाते हȅ।   
 
SHRI JAIRAM RAMESH:  * 
 
MR. CHAIRMAN: Nothing is going on record except what the Minister says.   
 
Ǜी Ģƨाद जोशी: सर, †   अभी coal import का total substitutable coal import next year से बदं 
होगा। मȅ previous कोल मंतर्ी के नाते कह रहा हंू। मȅ उसमȂ जाना नहीं चाहता हंू। ...(Ëयवधान)... सर, 
इसके साथ मȅ यह भी कहना चाहता हंू िक the total RE generation in India has increased from 
193.50 billion units (BU) in 2013-14 to 359.89 BU in 2023-24. This is Narendra Modi.   
 Now, I come to solar power tariff. एक तो मॉडल नहीं बना रहे हȅ, PV model नहीं बना 
रहे हȅ, cell नहीं बना रहे हȅ। इसमȂ हमने जो काम िकया है, उसके बारे मȂ भी आपको बताता हंू। इन 
लोगȗ के कालखंड मȂ कुछ नहीं हुआ है, इसिलए दुिनया से सब कुछ import होता था। इसके कारण 
the solar power tariff was almost Rs.11 per unit in 2010-11. आज यह है िक हमने जो PLI 
िकया है, हमने जो ‘Make in India’ िकया है, इसका Îतर बढ़ाया है, volume बढ़ाई है। मोदी जी के 
नेतृत्व मȂ  Today, it is Rs.2.60 per unit in 2023-24. And, I am proud to share today that, 
हम सबके िलए गवर् की बात है, िसफर्  भारतीय जनता पाटीर्, नरेन्दर् मोदी और एनडीए के िलए नहीं, 
India is at the fourth position globally in renewable energy installed capacity, and we are 
the fifth largest economy of the world. Further, we stood fourth in the matter of wind 
power capacity and fifth in solar PV capacity.   
 Now, the installed capacity in solar power as on date is 85.4 GW. Under 
implementation, जो tender हुआ है, उसका 100.40 GW है। सब कुछ order हुआ है। अभी-अभी 
जो tender हुआ है, वह 74.34 GW है। Total capacity, which is in the pipeline, is 256.02 GW.  
                                                            
* Not recorded. 
† Expunged as ordered by the Chair. 
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आपको तो आशा रखनी है। आपके दस साल मȂ तो िनराशा ही िनराशा थी। आज तो आशा का माहौल 
है, हम करके िदखाएंगे और आज 200 िकया है, आगे मोदी जी के नेतृत्व मȂ 500 भी करके िदखाएंगे। 
जब 2030 आएगा, तो भी आप उधर रहȂगे और हम इधर रहȂगे। उस समय जो मंतर्ी रहȂगे, वे ÎटेटमȂट 
दȂगे िक हमने 500 अचीव िकया है। ऐसा ÎटेटमȂट आएगा और इसी सदन मȂ आएगा। आप रहȂगे या नहीं 
रहȂगे, यह मुझे पता नहीं है। ..(Ëयवधान).. Sir, in the wind power, installed capacity is 46.6 
GW, and, under implementation is 20.81 GW. Tidal is 1.70 GW and total is 68.93 GW. In 
Hydro, as on date, installed capacity is 51.93 GW and under-implementation is 17.25 
GW.  Total is 69.18. Including nuclear, non-fossil से आज के िदन, पाइपलान मȂ टोटल 427.56 
GW है। आप उÇमीद रिखए - यिद आपके करने से नहीं हुआ, हम भी नहीं कर सकते, मोदी जी नेतृत्व 
मȂ नहीं होगा - आप ऐसा मान कर मत चिलए - क्यȗिक मोदी है, तो मुमिकन है। Sir, India has 
witnessed significant shift in the investment dynamics of renewable energy projects.  
During the last 10 years, around seven lakh crores of rupees have already been invested. 
इनके काल खंड मȂ पूरा िमलाकर 3 लाख भी नहीं हुआ था, लेिकन िसफर्  दस साल मȂ 7 करोड़ हो गया 
है।   

Further to set up the non-fossil fuel-based capacity of 500 GW, 30 lakh crores की 
expectation है। महोदय, मȅ एफडीआई के बारे मȂ बाद मȂ बताऊंगा, मȅ अभी न्य ूइिनिशएिटËज के बारे 
मȂ बताता हंू। The Union Cabinet has approved the Viability Gap Funding in the offshore 
wind energy projects with total outlay of Rs. 7,453 crore for installation of 1000 MW 
offshore wind energy projects, 500 each on the coasts of Tamil Nadu and Gujarat. The 
upgradation of two ports to meet the logistics requirements of the offshore wind energy 
projects, the Ministry of New and Renewable Energy is implementing the National Green 
Hydrogen Mission. In this also, our overall outlay of the Viability Gap Funding is Rs. 
19,744 crores. The overarching objective of the Mission is to make India a global hub for 
the production, usage and the export of the Green Hydrogen and its derivatives. To 
facilitate large-scale adoption of the rooftop solar scheme, PM Surya Ghar Muft Bijli 
Yojana has been launched on 29th February, 2024. सर, यह कायर् अभी हुआ है।   

 
(MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair.) 

 
शायद असम से हमारे बीरेन्दर् Ģसाद बÌैय जी अभी बोल रहे थे िक लǈाख मȂ कुछ कीिजए। 

MNRE has planned to set up 13,000 MW renewable energy along with 1200 MW battery 
energy storage system in Ladakh. An inter-State transmission system would be set up 
because Ladakh is highly potential. As far as solar energy is concerned, it has technically 
very high solar irradiation. For lower evacuation and grid integration, 13 GW RE projects 
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in Ladakh and dispatch of power from UT of Ladakh and other parts of the country, हमने 
इसमȂ भी ËयवÎथा कर रखी है।  

MNRE is implementing PLI scheme for the high efficiency of solar PV models with 
the outlay of 24,000 crore of rupees. Under this scheme, Letter of Awards has been 
issued. Letter of Awards have been issued in November-December, 2021 and April, 2023 
for setting up of 48,337 MW, fully or partially integrated manufacturing capacity of high 
efficiency solar modules. The manufacturing capacities awarded are scheduled for 
commencing from October’24. सर, नेक्Îट मंथ आ जाएगा। आज अगÎत है, िसतंबर, अक्टूबर मȂ 
आ जाएगा and April’26. हमने बहुत पॉिलसी िरफॉÇसर् भी िलए हȅ, उसके बारे मȂ बोला था िक इसे 
500 कैसे करȂगे। Notification trajectory of RE power bids of 50 gigawatts per annum is to be 
issued by Renewable Energy Implementation Agency, that is, Solar Energy Corporation 
of India, National Thermal Power Corporation, NTPC, National Hydro-Electrical Power 
Corporation, Satluj Jal Vidyut Nigam. That is from 23-24 to 27-28. हमने इन्हȂ बताया है, 
इंÎटर्क्शन िदया है िक they have to call for the bids for 50 gigawatts every year. Foreign 
Direct Investment is permitted up to 100 per cent under the automatic route. कल कई 
माननीय सदÎय फोरन डायरेक्ट इन्वेÎटमȂट के बारे मȂ पूछ रहे थे। Regarding waiver of interest 
rate, interstate transmission system charged for the interstate sale of solar and wind 
power project to be commissioned by 30th June, 2025. For green hydrogen projects till 
December, 2030 and offshore wind projects till December, 2032, to boost the renewable 
energy purchase obligation, RPO trajectory has been issued and notification has been 
issued.  Now, Renewable Energy Purchase Obligation is mandatory for every Discom. A 
project development cell has been set up. It is already there. Standard bidding guidelines 
have been issued. मȅ आपको Ģधान मंतर्ी पीएम कुसुम योजना के बारे मȂ बताता हँू। मȅ पीएम सूयर् घर 
िबजली योजना के बारे मȂ कुछ कहना चाहता हँू। To bring relief to the common man, this year, 
the Prime Minister has launched PM Surya Ghar Muft Bijli Yojana. ...(Interruptions)... 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please, please. 
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: जब आप भाषण दे रहे थे, तब मȅने पूरा सुना था। अब आपको भी सुनना पड़ेगा। As 
on 13 February, 2024, installed rooftop solar panels of one crore household were there 
with the outlay of Rs. 75,021 crores. This scheme has overwhelming response from the 
residential households. Till July, 2024, more than 1.30 crore individuals have registered, 
more than 15 lakh consumer applications have been received and around 2.3 lakh solar 
roof top systems have been installed. फरवरी लाÎट मȂ शुरू हुआ, माचर् मȂ इलेक्शन थे, अĢैल मȂ 
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इलेक्शन थे, मई मȂ इलेक्शन थे, जून-जुलाई से लेकर आज दो महीनȗ मȂ 2.3 lakh solar roof 
systems have been installed. The scheme stands globally as a monumental effort with 
one of the world's most impactful and the biggest initiatives of renewable energy. 
Through the scheme, households will be able to save electricity bills as well as earn 
additional income through the sale of surplus power to the discoms. अब मȅ आपको यह 
एक्सÃलेन करता हँू िक यह कैसे ģी होता है। Sir, up to 2 KV, Rs. 60,000 is the subsidy. For 
third KV, it is Rs. 18,000. We can maximum go up to Rs. 78,000 for 3 KV. जो हमारे पास 
7,000-odd  empanelled vendors हȅ, हम यह भी मॉिनटर करते हȅ, the maximum price should 
be between Rs. 1,50,000 to Rs. 1,60,000 for total 3 KV. अगर आप 1 लाख, 60 हज़ार लȂ, तो 
भी 78 हज़ार, लगभग 50 परसȂट हम सिÅसडी दे रहे हȅ। Without collateral security from 
nationalised banks 7 per cent interest मȂ इनको लोन िमलेगा। अगर 80 हज़ार लोन लेते हȅ, तो भी 
the total EMI for ten years will be Rs.610 to Rs.625.  Monthly household, जो national 
average है, उसके िहसाब से लेते हȅ, तो उनका मंथली िबल टोटल 1,875 रुपये आता है। अब वह 
िबल तो नहीं आता है। 1,875 रुपये मंथली िबल है, तो उसमȂ पूरा माफ हो गया। उसमȂ बȅक को 610 
रुपये ईएमआई देते हȅ।  Net Metring System है, उसमȂ अगर आप deduct करते हȅ - व ेहर महीने 
on an average 1,875 रुपये देते थे, मȅ देश का एवरेज़ बता रहा हंू, उसमȂ net monthly benefit will 
be Rs.1,265 and normally 3 केवी के िलए 300 units will be generated in normal course. पाचं 
लोगȗ के एक घर मȂ 300 यिूनट्स कोई भी इÎतेमाल नहीं करता है। ये अपोज़ीशन वाले जहा ंभी रूल 
कर रहे हȅ, वहा ंउन्हȗने 200 यूिनट्स कहा, लेिकन 200 यिूनट्स कभी भी नहीं दी, 50-60 यिूनट्स ही 
दी हȅ, लेिकन इसमȂ 360 यिूनट्स जनरेट होती हȅ। अगर वह 250 यिूनट्स यज़ू करता है, तो भी nearly 
about 90-100 यिूनट्स he can sell to the Discom. Now Renewable Purchase Obligation 
(RPO) has been notified and has been made mandatory. Otherwise, Discoms will be 
penalised. पहले तो यह toothless था, इसीिलए कोई भी इसका इÎतेमाल नहीं करता था। इस 
कारण मȅ आपको बताना चाहता हंू, for a family of 4-5 persons, the maximum units will be 
200-250 units. The remaining units he can sell.  And by doing that, he can earn also. जब 
चुनाव आता है, तो ये लोग 200 यिूनट्स देने की बात करते हȅ और अंत मȂ देते िकतना हȅ? जब मȅ 
राजÎथान का Ģभारी था, तो मेरे साथ अरुण िंसह जी भी थे, उस समय इन्हȗने सभी जगह यही 
एनाउंस िकया और वहा ंइलेिक्टर्िसटी बदं हो गई। इन्हȗने ģी इलेिक्टर्िसटी देने के चक्कर मȂ लोगȗ को 
इलेिक्टर्िसटी से ही ģी कर िदया। In normal course, this panel's life is more than 25 years. 
अगर आप 25 साल लेते हȅ, then for 15 years, it will be entirely free. सर, यह तो sustainable 
model है। जहा ंģी एनाउंस िकया, वहा ंइलेिक्टर्िसटी िसÎटम पूरा ठÃप हो गया। आप इसे उपयोग 
कीिजए, इसमȂ आपको लाभ होगा। अभी Renewable Purchase Obligation (RPO) मȂडेटरी है।  
इसीिलए यह कैसे ģी है - कम से कम जो शुǉ मन से, शुǉ अंत:करण से सुन रहे हȅ, उनको तो 
समझ आया है, ऐसा मȅ मानता हंू।  ...(Ëयवधान)... The subsidy of Rs.430 crore has already 
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been directly transferred into the bank accounts of beneficiaries in two months. We 
should all appreciate it and communicate it. Subsidy of Rs.430 crore has already been 
directly transferred into the bank accounts of beneficiaries in two months. The scheme 
will result in addition of 30 gw solar capacity through the rooftop solar panel in the 
residential sector generating one lakh crore units of electricity and resulting in reduction 
of 720 mmt of CO2 emission over 25 years. 
 
4.00 P.M. 
 
कोई माननीय सदÎय बोल रहे थे िक िसफर्  CO2 का लÑय रखने से कुछ नहीं होगा। इसमȂ तो समगर्ता 
से सोचना चािहए। जो इसका उपयोग करते हȅ, उनको भी benefit होना है; nature को भी benefit 
होना है, अगर हम यह सोच कर काम करते हȅ, तो यह काम आगे बढ़ेगा। इसिलए मȅ यही कहना 
चाहता हँू िक अगर आप 100 परसȂट ठीक तरह से देखते हȅ, अगर चÌमा िनकाल कर देखते हȅ, तो 
आपको िदखेगा how good it is. अगर आप ऑपोिज़शन, politics का चÌमा पहन कर देखते हȅ, तो 
आपको नहीं िदखेगा। ...(Ëयवधान)...   
 The second one is the National Green Hydrogen Mission. जब भी technology के 
adoption की बात आती है, दुिनया 40-50-60 साल से उसका उपयोग करके, invention करके, 
discover करके उसको अपनाती है, लेिकन भारत मȂ उसका काम शुरू होता है, सर, मȅ गवर् से कहता 
हँू, यह देश के िलए भी गवर् है, हम सब लोगȗ के िलए गवर् है, when the so-called developed 
countries have started the work of Green Hydrogen Mission, उससे पहले भारत मȂ मोदी जी 
के नेतृत्व मȂ शुरू हुआ है, the last week itself.  इसीिलए मȅने चेयरमनै साहब और सदन को धन्यवाद 
अिर्पत िकया है िक पहली बार इसकी चचार् हो रही है। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी जयराम रमेश: सर, इसको authenticate करना चािहए। 
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: हा,ँ हा,ँ मȅ authenticate करता हँू।  ...(Ëयवधान)...   
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: No cross-talk please. ...(Interruptions)... माननीय मंतर्ी जी, 
आप इधर देिखए, Ãलीज़।  
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: पािर्लयामȂट मȂ last week एक question उठाया गया। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी उपसभापित: माननीय जयराम जी, आप बीच मȂ न बोलȂ। ...(Ëयवधान)...  Ãलीज़। ...(Ëयवधान)...   
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SHRI PRALHAD JOSHI: The National Green Hydrogen Mission was launched on 4th 
January, 2024, with an initial outlay of Rs.19,744 crore up to 2029-30. This has become 
possible only because of the visionary leadership of Prime Minister, Shri Modi. मोदी जी 
का नाम सुनते ही इनको ददर् उठ जाता है।  ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, बैठ कर बात न करȂ।  
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: सर, मȅ आपको Green Hydrogen Mission के बारे मȂ बताता हँू।   
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, Ãलीज़। ...(Ëयवधान)... डा. साहब, Ãलीज़। ...(Ëयवधान)... आप बताएँ। 
...(Ëयवधान)...  माननीय मंतर्ी जी, आप बोलȂ। ...(Ëयवधान)...   
 
SHRI PRALHAD JOSHI: Sir, what I said is that out of a total of about Rs.19,000 crore, an 
amount of Rs.17,490 crore is for green hydrogen project and the remaining amount is for 
manufacturing of electrolysers. In the SIGHT scheme, Strategic Intervention and Green 
Hydrogen Transition, in Component-1 for manufacturing of electrolysers, tender हो गया 
है, award हो गया है। It is awarded. जयराम जी, आप सुिनए, it is awarded. Work has started.  
...(Interruptions)...  आप आ जाइए, मȅ आपको बाद मȂ बताता हँू। ...(Ëयवधान)...   
 
Ǜी उपसभापित: Ãलीज़, आपस मȂ बात नहीं करȂ। ...(Ëयवधान)... िसफर्  माननीय जोशी जी की बात ही 
िरकॉडर् पर जाएगी और कोई नहीं, Ãलीज़। ...(Ëयवधान)...   
 
SHRI PRALHAD JOSHI: Green Hydrogen Mission Component-2 का tender भी हो चुका है, 
bid final हो चुका है। ...(Ëयवधान)... मȅने बताया िक ए-1 को कहा-ँकहा ँिदया है। केरल मȂ क्या हुआ, 
तेलगंाना मȂ क्या हुआ, वह सब मȅने बताया और मȅ इसे बार-बार नहीं बोलना चाहता हँू। राजÎथान मȂ 
जब आपकी सरकार थी, तब क्या हुआ, वह भी मȅ बोलता हँू। राजÎथान मȂ उनको बुला-बुला कर भाई 
बोला था और क्या बोलना है!   
 सर, SIGHT Component-1 मȂ Tranche-I मȂ 1,500 megawatt was awarded to eight 
companies. In SIGHT Component-2 Tranche-I, 4,12,000 tonnes per annum, इसमȂ green 
hydrogen का allotment हो चुका है।  In Tranche 2, tender for 4,50,000 tonnes per annum is 
ripe.  In mode 2 of component 2, for green ammonia for the fertilizers, which is equivalent 
to 1.3 lakh tonnes of hydrogen, process is on. इस Ģकार से काम हुआ है। यह अलॉट हो गया 
है, काम शुरू हो गया है।  इसके साथ ही साथ आपको थोड़ा और दुख यह होगा िक इतना काम कैसे 
हो गया, क्यȗिक आप तो appreciate नहीं करते। मȅ आपको बताता हँू, the success story. Just to 
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give a glimpse of the success of this initiative, let me inform my esteemed colleagues that 
we have completed the bidding of Tranche 1 allocating 4.12 lakh tonnes per annum green 
hydrogen. We are in the process of awarding 7.5 lakh tonnes per annum. सर, मȅ आपको 
बताता हँू िक first Tranche पर 4.12 lakh tonnes  जो already allot हुआ है, in that, 50 per cent 
quantity has already been booked. That is, 2 lakh tonnes per annum green hydrogen is 
tied up to be exported to the global companies thus realizing our vision for 'Make in 
India, Make for the World'. That has already been done.   
 सर, मȅ आपको इतना ही कहना चाहता हँू िक many of the States like Rajasthan, Uttar 
Pradesh, Gujarat, Madhya Pradesh have initiated the process of encouraging the green 
hydrogen project. Through you, I appeal to the other States. इसमȂ तो politics नहीं करना है।  
Green hydrogen के projects आपके यहा ँआएँगे। इसके िलए हमारा support है। इसिलए मȅ यह 
appeal करता हँू िक आप policy बना दीिजए। आपके यहा ँpolicy बनने के बाद वहा ँprojects आएँगे। 
तो  over all, जो green hydrogen का िवषय है, इस पर अभी दुिनया मȂ भी बहुत काम हो रहा है और 
भारत मȂ भी हो रहा है और future is the green hydrogen. तो इसीिलए हम सब लोगȗ को िमल कर 
काम करना है। तो हमारे shipping sector मȂ pilot project के रूप मȂ some of the ships run 
through the green hydrogen. We have allocated Rs.115 crores. For steel sector, we have 
a pilot project of Rs.455 crores. It is already alloted. We have also outlaid the pilot project 
of the transport sector for Rs. 496 crores till 2025-26. So, this is about the green 
hydrogen.   
 सर, Ģधान मंतर्ी िकसान ऊजार् सुरक्षा एवं उत्थान महािभयान - इसके बारे मȂ बहुत चचार् हुई। मȅ 
समझता हंू िक इसमȂ िकसी भी पाटीर् की सरकार हो, हम सबको िमलकर काम करना है। PM-
KUSUM was launched in 2019. It has been scaled up in November, 2020 and January, 
2024. This scheme was launched to benefit the farmers' community to provide financial 
support to the farmers for installation of standalone solar pumps. इसमȂ component A है, 
component B है और component C है। इसमȂ मȅ आपको बताना चाहता हंू िक first of all, PM-
KUSUM is demand-driven. The implementation of beneficiary selection and 
commissioning of the plant is responsibility of the State implementing agency. After 
Renewable Purchase Obligation (RPO), demand has started now. मȅ आपको बताना चाहता 
हंू िक component C मȂ, जो आप चचार् कर रहे थे, component C मȂ कणार्टक से हमारे पास 
1,79,588 pumps का िडमाडं आया।  अगर project fail है, तो यह क्यȗ आता? ठीक है, शुरुआत मȂ 
कोिवड भी था, बाद मȂ RPO नहीं था, अभी RPO हो गया है। कणार्टक मȂ आज के िदन तो हमारी पाटीर् 
की सरकार नहीं है। अगर वहा ँproject fail फेल हो रहा है, तो आपकी पाटीर् की सरकार ने हमारे पास 
इतनी बड़ी मातर्ा मȂ िडमाडं क्यȗ भेजा है? They have sent the demand officially. तेलगंाना ने भी 
भेजा है, why? It is because, now, people are feeling that it is going to be successful and 
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that is needed. So, basically, we should understand this. Component-A मȂ तेलगंाना ने 
4,000 मेगावाट का िडमाडं िकया है और Component-C मȂ apart from Karnataka and 
Telangana, Maharashtra, Rajasthan, Madhya Pradesh, Gujarat, all the States have 
demanded. Component-B मȂ हमȂ overall जो demand िमला है...., Component-C मȂ हमने 
already 35 लाख पÇपȗ के िलए सोचा था, लेिकन उसके अलावा 28 लाख एक्सटर्ा पÇपȗ के िलए हमȂ 
officially request भेजा गया है, because I am quite confident that this is going to be most 
successful. But, 'Yes', थोड़ा delay हुआ है। Îटेट्स ने इसको implement करने मȂ delay िकया है। 
States implementation मȂ delay क्यȗ िकया? िडले इसिलए हुआ िक एक तो RPO नहीं था, दूसरा, 
कई जगहȗ पर electricity ģी कर िदया गया है, इसिलए farmers इसके तहत इसको लेने के िलए 
तैयार नहीं था, लेिकन अभी Îटेट गवनर्मȂट्स, जहा ँभारतीय जनता पाटीर्, एनडीए की सरकार नहीं 
है, वे भी यह समझ रहे हȅ िक sustainable model यही है। इस तरह से PM-KUSUM भी आगे बढ़ 
रहा है। This is a demand-driven project which we should appreciate and understand.  
इसिलए यह भी success होगा और सक्सेस हो रहा है। इसके तहत हमारे पास already ज्यादा 
demand आया है। इसके साथ-ही-साथ एक और Îकीम है और वह है Offshore Wind Energy 
Programme. आज से 30 साल पहले offshore wind energy के बारे मȂ कई देशȗ ने सोचा और उस 
पर काम भी शुरू िकया। यह यरूोिपयन कंटर्ीज़ मȂ है, इंग्लȅड मȂ है, लेिकन भारत मȂ इस पर काम नहीं 
हुआ था। हमने इस पर भी काम शुरू िकया है, क्यȗिक India is blessed with a coastline of 7,600 
Kilometres surrounded by water on three sides and has a good potential for the offshore 
wind energy generation. इस तरह के un-tapped energy को tap करने का िनणर्य करके Modi-
led Government, the Ministry has issued a strategy for the establishment of offshore wind 
energy projects and various business models for the project development indicating the 
bidding trajectory for the installation of 37 gigawatt capacity. As on date, offshore wind मȂ 
एक एिÎटमेट िकया गया है िक इसमȂ 37 gigawatt िबजली का उत्पादन हो सकता है। क्या हमȂ इसको 
tap नहीं करना चािहए? इसके िलए हमने काम शुरू िकया है। The initial phase of MNRE 
identified zones, each of Gujarat and Tamil Nadu, is to exploit the wind energy potential.  
The Government has approved it. चूिँक यह नया है, इसिलए इसमȂ investment ज्यादा होता है।  
इसके िलए पोटर् को अपगेर्ड करना पड़ता है, उसके िलए बड़े-बड़े equipment आते हȅ। पोटर् 
अपगेर्डेशन के िलए और overall VGF के िलए we have allocated and already, इसका process 
शुरू हो गया है, Rs. 7453 crores including Rs. 6853 crores for installation and commission 
of one gigawatt.  Sir, 500 megawatt each in Gujarat and Tamil Nadu in 2025-26. इसके 
साथ ही गुजरात ने 4.50 रुपए मȂ और तिमलनाडु ने 4 रुपए मȂ power off-take के िलए agreement 
िकया है और उसके िलए tender बुलाया गया है। इस पर काम शुरू हो जाएगा। The Ministry 
through the Solar Energy Corporation has served the global bids for bidding and 
commissioning and operating of 4000 megawatt of offshore wind power projects on the 
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coast of Tamil Nadu and issued first tender for leasing out the seabed for the 
development of 4 gigawatt offshore wind power project in line with the offshore wind 
energy strategy.   

सर, मȅ आपको आÌवÎत करना चाहता हँू िक PM Surya Ghar, PM-KUSUM, green 
hydrogen, offshore wind energy - इन सभी योजनाओं मȂ काम हो रहा है। यह पहली बार है िक 
इन सभी मȂ काम हो रहा है। This is the first time ever we are in all the sectors. िरन्यूएबल एनजीर् 
सेक्टर के तहत जो un-tapped है, उसके िलए हमने काम करना शुरू िकया है। इसमȂ challenges 
हȅ, मȅ इससे इंकार नहीं करता हँू। But the challenges have to be met by both the State and 
the Centre together, क्यȗिक land देना State Government के हाथ मȂ है। चूिंक हमȂ काम करना है, 
इसिलए हम Îटेट्स के साथ लगातार बातचीत करते रहते हȅ। मȅ यह भी कहना चाहता हँू िक one 
more scheme that was added to that was of Polysilicon wafer cells, PV models. We have 
already processed a scheme of Rs.24,000 crores for that. This is quite optimistic. इस 
तरह, बहुत ही अच्छे ढंग से हमारे projections के अनुसार काम आगे बढ़ रहा है।   

मȅने already कई िवषयȗ के बारे मȂ बता िदया है, लेिकन यहा ंजो ĢÌन पूछे गए हȅ, उनके बारे 
मȂ अब मȅ संके्षप मȂ बताना चाहता हँू। सबकी तरफ से एक ĢÌन् ा आया था िक as to whether we can 
achieve the target of 500 gigawatt. That I have replied. यह भी कहा गया िक "पीएम सूयर् घर : 
मुÄत िबजली योजना" मȂ मुÄत कैसे होता है, यह एक जुमला है। यह जुमला नहीं है, बिÊक जो फैक्ट 
है, वह मȅने बताया है। Renewable energy installed capacity has been increased; that I have 
also explained, क्यȗिक इस पर भी ĢÌन पूछा गया था।   

मȅ investment के बारे मȂ यह बताना चाहता हँू िक FDI equity inflow from 615.95 million 
dollars in 2014--under ten years of Modi Government--has increased to 3,764.06 million 
dollars during  2023-24, which is an increase of 3,148.11 USD.  इसमȂ इतनी बड़ी मातर्ा मȂ FDI 
आ रहा है।  

IREDA loan distributed also has been increased. In 2014, Rs.14,390 crores were 
disbursed and now, in 2024, Rs.1,25,916 crores have been disbursed. See the 
difference. सर, इसमȂ जमीन-आसमान का फकर्  है। ये Indian companies हȅ, इनको loan लेकर 
काम करना पड़ता है। इसमȂ Rs. 1,11,597 crores का फकर्  है। मȅ बताना चाहता हँू िक इसमȂ काम शुरू 
हो गया है।  

RE investment in 2014 was Rs.3 lakh crores. In 2024, it is Rs.7.5 lakh crores. मȅ 
Green Hydrogen के बारे मȂ बता चुका हँू। रंजीत रंजन जी ने वÎेट मनेैजमȂट के बारे मȂ ĢÌन् ा उठाया 
था। The Ministry of Environment and Forests has issued guidelines in this regard that 
everybody has to follow because wastage कहीं भी होती है। जब हम online transaction करते 
हȅ, computer वगैरह का भी e-waste generate होता है। आप कुछ भी करते हȅ तो सभी जगह 
waste generate होता है। Rules are in place for waste generation, which are applicable to 
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solar photo-voltaic modules or panels or cells waste generated up to the year 2034-2035 
as per the guidelines laid down by the Central Pollution Control Board. The majority of 
the wind turbine components are made up of the metals which can be recycled. इस पर 
भी हमने Ģोगर्ाम बनाया है।  

One more important point was raised that India is also working on storage also. 
जैसा मȅने कहा, 12,000 मेगावॉट का storage हम लǈाख मȂ कर रहे हȅ। Besides that, India is also 
making progress in the energy storage sector having currently achieved around 114 
megawatt grid-scale battery storage and 4,500 megawatt pumped storage. उसके साथ 
ही Ministry of Power से - अभी जो bids हम कर रहे हȅ, हमारी जो 4-5 renewable energy 
implementing agencies है, व ेround the clock - अगर आप renewable energy उत्पादन करते 
हȅ, उसके िलए bid करते हȅ, for that, tenders have to be floated and that work is going on 
and VGF Scheme for the development of 4,000 megawatt per hour of Battery Energy 
Storage System projects by 2031 with the financial outlay of Rs.3,760 crores and support 
up to 40 per cent of the capital cost in the VGF has been allowed and that process is also 
on, Sir. यहा ं land acquisition के बारे मȂ बात हुई। रंजीता ने कुछ िवषय उठाया। मȅ उन्हȂ कहना 
चाहता हंू िक हर एक Ģोजेक्ट मȂ land acquisition का इÌयु है। इसमȂ भी इÌयु आ रहा है, तो हम Îटेट 
गवनर्मȂट के साथ coordinate कर रहे हȅ। वह चाहे इस पाटीर् का हो या उस पाटीर् को हो, हम तो 
coordinate कर रहे हȅ। And, it is very unfortunate that some of the Members only see the 
progress in the other countries. हम भी equally कर रहे हȅ। RE sector मȂ हमारा जो 
achievement है, उसके िलए दुिनया हमको मान रही है। India is in the forefront of this. दुिनया 
मान रही है, लेिकन यहा ं कुछ लोग criticism ही करते हȅ, अगर हम कुछ सजेशंस देते हȅ, तो 
constructive criticism होता है। अगर उनकी तरफ से कुछ सजेशंस आते हȅ, तो हम उन पर िवचार 
करते हȅ। In spite of political difference, हमȂ तो इसमȂ काम करना है, क्यȗिक this is the future. 
हमारे children ही नहीं, बिÊक grand children, great grand children के िलए हमको इस earth 
को, इस भिूम को safe रखना है, तो renewable energy must है। हम सबको िमलकर काम करना 
है। We have to work together. For green hydrogen, I have already explained, 23 bids have 
been received in Tranche 2 and the Government has imposed the basic custom duty on 
the import of solar PV cells and the modules. ...(Interruptions)... Therefore, इनके 
कालखंड मȂ, the Government has imposed the basic custom duty on the solar PV cells 
and modules. हमारे समय मȂ rupees twenty four thousand crore मȂ cells and modules 
manufacturing के िलए काम शुरु हुआ है। And with respect to cells, I would like to inform 
that supply chain with respect to the modules, we have now sufficient capacity of 60 
gigawatt, which is likely to increase to 100 gigawatts. As far as our modules is 
concerned, now, we have 60 gigawatt and likely to increase 100 gigawatt in coming three 
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years. For that, there is a viability gap funding. With respect to cells, we have 6 gigawatt 
now, which is likely to increase 18 gigawatt. And in the few months, it is going to become 
18 gigawatts. ...(Interruptions)... 

 
Ǜी उपसभापित: अन्य िकसी की बात िरकॉडर् पर नहीं जा रही है। 
 
SHRI PRALHAD JOSHI: It is going to become 25-30 gigawatts by March, 2025. इस 
टारगेट को मन मȂ रखकर काम चल रहा है। इसमȂ ऑलरेडी 6 गीगावाट हुआ है, 18 गीगावाट बहुत 
जÊद हो जाएगा और मȅ cells के बारे मȂ बात कर रहा हंू िक वह माचर्, 2025 तक 25-30 gigawatt हो 
जाएगा। Further, to provide level playing fields and domestic manufacturers in the solar 
manufacturing, the Government has imposed the basic custom duty on import of solar 
PV cells and modules, solar glass, copper, interconnect, etc. इसिलए मȅ कहना चाहता हंू 
िक Congress and the INDIA Alliance should understand the difference between their 
time, when everything was imported. Everything was imported. जहा ंतक पी.वी. मॉǹूल 
का सवाल है, 2 गीगावाट का भी नहीं बनता था, अभी 60 गीगावाट का शुरू हो गया है।  

As per IRENA's International Renewable Energy and jobs: Annual reviews; job 
creation has nearly doubled from 4.37 lakh in 2014 to almost nearly 10 lakh in 2022. This 
is double. Moreover, the schemes like PM Surya Ghar Yojana, 17 lakh direct jobs will be 
created in manufacturing, logistics supply chain, installation and O&M. इसके िलए भी 
टर्ेिंनग के िलए PM Surya Ghar, PM Kusum इन सबको िमलाकर for training, there is around 
Rs. 700 crores and apart from that skill development मंतर्ालय भी इसमȂ काम कर रहा है। 
Another thing is that from 2000 to 2015, 11,542 persons were trained and skilled, whereas 
from 2015 to 2024, more than 61,170 were skilled. And out of those 61,000 skilled 
persons, 27,472 persons got employment. उनको जॉब िमली और increase of GST के बारे मȂ 
बताया। Sir, GST rate on renewable equipment was revised from five per cent to 12 per 
cent on the recommendation of GST Council in its 45th meeting held on 17.5.2021. The 
GST Council is a joint forum of Centre and State. This correction in rate is helping the 
domestic manufacturers of the renewable energy...एक सेक्टर के िडमाडं के आधार पर िकया 
है। यह हमने नहीं िकया है, Îटेट के िलए िरक्वÎेट आई थी और Îटेट ने िरकमंड िकया है। Sir, this 
correction in rate is helping the domestic manufacturers of the renewable energy 
equipment through the better utilization of the input tax credit, making them more 
competitive both domestically compared to the imports. That is why it is done. It was 
demand of the sector and that is why it is done. ...(Interruptions)... सर, जीएसटी 
काउंिसल भारत सरकार के कहने पर नहीं चलती है। उसमȂ सभी Îटेट्स शािमल रहती हȅ। 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please, he is not yielding. 
 
SHRI PRALHAD JOSHI: The Ministry is implementing the renewable energy research and 
technology development program with a total budget of Rs. 220 crores for the year 2021-
2022 to 2025-26. Through this House, I would like to apprise the entire country that we 
are proud of our scientists who have made a considerable progress in R&D of the 
renewable energy. मȅ आपको बताना चाहता हंू िक there is development of high-efficiency 
perovskite solar cells of 25.8 per cent efficiency and 30 per cent efficiency of Silicon-
Perovskite Tandem solar cells by NCPRE-IIT Bombay. This has been developed 
domestically, Sir. यह R&D का Ģभाव है। The CSIR and National Physical Laboratory 
developed the first kind of primary standard solar cell facility in the country with the 
lowest calibration of uncertainty in the world, which would help the solar manufacturing 
industry to achieve significant cost saving. As a major impetus, NTPC launched India's 
first hydrogen bus. The trial of India's first hydrogen bus was held in Leh. इसका टर्ायल 
शुरू हो गया है। Advanced Research Centre for Powder Metallurgy and New Materials 
(ARCI) has established first of its kind, automated assembly line in fabrication of proton 
exchange membrane. On this technology, PEM fuel cell is developed in the country for 
utilising the indigenous component. भारत के component यज़ू करके, PEM टेक्नोलॉजी यज़ू 
करके हमने अभी first of its kind, automated assembly line for the fabrication of PEM शुरू 
की है। इसके साथ ही मȅ PM Kusum के बारे मȂ कहना चाहता हंू। सर, मȅ लाÎट मȂ पाचं िमनट मȂ कुछ 
कहना चाहता हंू। Hon. Member of the Congress Party raised several issues. मȅने GST के बारे 
मȂ बताया, GST Council के बारे मȂ बताया। महोदय, मȅने सूयर् घर योजना के बारे मȂ बताया। महोदय, 
'िंहदी-चीनी भाई-भाई' के बारे मȂ कहा गया। ..(Ëयवधान)..  'िंहदी-चीनी भाई-भाई' के बारे मȂ 'मोदी-
चीनी भाई-भाई' कहा गया। सर, ये लज़ू कमȂट्स अच्छे नहीं हȅ। हमȂ भी इन्हȂ remind कराना पड़ेगा, 
We will have to remind them what happened in 1962. It is because of your failure. 'िंहदी-
चीनी भाई-भाई' के कारण, we lost around 38,000 sq. kms. of land and we just surrendered 
before China! We just surrendered before China! What happened when Tibet was 
encroached by China? उन लोगȗ को राशन भेजा गया। ..(Ëयवधान).. This is your track record! 
एक िरकॉडर् रखकर, िजस पाटीर् मȂ  ..(Ëयवधान).. सर, इन लोगȗ ने आरोप लगाया है। मȅ यह अपने 
आप नहीं कह रहा हंू। सर, इन लोगȗ ने आरोप लगाया है। 'मोदी-चीनी भाई-भाई' िकसने कहा है? 
ऐसा इन लोगȗ ने कहा है। सर, मȅ यह कहना चाहता हंू िक ये लोग ही हȅ, िजस पाटीर् ने अपनी पाटीर् 
चलाने के िलए चाइना से चदंा िलया था। वे लोग हमȂ िसखाते हȅ! They have availed donation from 
China for their party! और िजन्हȗने एमओय ूबनाया, और जब अपोिजशन मȂ थे, तब भी छुप-छुप 

[ 6 August, 2024 ] 139



कर िकससे िमले थे? Chinese Ambassador से िमले थे। ये लोग हमȂ िसखाते हȅ! ये लोग जो बोल रहे 
हȅ, इन्हȂ आरोप लगाने से पहले सोचना चािहए।  

महोदय, आम आदमी पाटीर् के एक मÇैबर ने कहा िक चाइना जीरो से हीरो बन गया। इनकी 
पाटीर् की सोच देिखए िक ये कहते हȅ िक चाइना जीरो से हीरो बन गया। ..(Ëयवधान).. यह आम 
आदमी पाटीर् के सदÎय ने कहा है।..(Ëयवधान).. सर, यह आम आदमी पाटीर् के सदÎय ने कहा है, मȅने 
अपने आप नहीं कहा है, मȅ अपने आप कुछ नहीं कह रहा हंू। यिद जीरो से हीरो बोलȂगे तो क्या China 
को appreciate करना है इनका काम है? ..(Ëयवधान)..  

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: He is not yielding. ...(Interruptions)... 
 
Ǜी Ģƨाद जोशी: मȅ यह कहना चाहता हंू िक िजन्हȗने चाइना से चदंा िलया, वे उनके साथ बठैकर हमȂ 
पाठ िसखा रहे हȅ! महोदय,  but doesn’t acknowledge and recognize the heroics. जो काम 
हुआ है, मȅ वह बताना चाहता हंू िक हमने सोलर मȂ फोथर् पोिजशन से ..(Ëयवधान).. हम िफÄथ 
पोिजशन मȂ ओवरऑल िरन्यएूबल एनजीर् मȂ पहँुचे हȅ। ये उसके बारे मȂ एिĢिशएट नहीं कर सकते हȅ, 
Îटेट मȂ जो  फेÊयोर आया है, उसके बारे मȂ बात नहीं करते हȅ।..(Ëयवधान)..   
 
िवपक्ष के नेता (Ǜी मिƥकाजुर्न खरगे): उपसभापित जी. ..(Ëयवधान)..   
          
 SHRI TIRUCHI SIVA: Sir, hon. LoP wanted to say something. ...(Interruptions)...  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: He is not yielding. ...(Interruptions)... 
 
Ǜी Ģƨाद जोशी: महोदय, Mr. Pathak, Co2 reduction led to renewable energy... 
...(Interruptions)... But, I cannot realize why you cannot achieve both these goals. 
...(Interruptions)... What is impossible for them is मोदी के िलए पॉिसबल है, मुमिकन है। Sir, 
he raised the issue of India’s solar energy. सर, हम 2.8 से 85 गीगावॉट तक पहँुच गए हȅ।   
 
Ǜीमती रंजीत रंजन: * 
 
Ǜी Ģमोद ितवारी: * 
 
Ǜी शिƪिंसह गोिहल: * 

                                                            
* Not recorded. 
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 MR. DEPUTY CHAIRMAN: Nothing is going on record. ...(Interruptions)...केवल मंतर्ी जी 
की बात ही िरकॉडर् पर जा रही है। …(Ëयवधान)..   
 
Ǜी Ģƨाद जोशी: सर, उन्हȗने कहा। We don’t mind constructive criticism, पर ऐसा बोलȂगे, तो 
हमȂ िरÃलाई देना ही पड़ेगा।   
 

(At this stage some hon. Members left the Chamber.) 
 

       सर, दो कंपनी को देते हȅ, तीन कंपनी को देते हȅ, मनै्युफैक्चिंरग मȂ िलिमटेड लोग हȅ। सर, देिखए 
इनकी ĢॉÅलम क्या है? ये आरोप लगाते हȅ, ये िबना तथ्य के आधार पर आरोप लगाते हȅ, लेिकन बाद 
मȂ सुनने की क्षमता नहीं है, बाद मȂ भाग जाते हȅ। सर, मȅ बता रहा हंू, to keep it on record, जाने के 
पहले सुनकर जाइए। Sir, for Solar PV panels, there are 93 manufacturers in the country. 
रंजीत रंजन जी, समझ लीिजए िक there are 93 manufacturers in the country and enlisted in 
MNRE’s approved list of manufacturers. मनै्युफैक्चरसर् मȂ जो एपर्ूËड है, वह 93 है। सोलर पीवी 
सैल मȂ 9 मनै्युफैक्चरसर् हȅ।...(Ëयवधान)....     
         
Ǜी उपसभापित: िसफर्  माननीय मंतर्ी जी की बात ही िरकॉडर् पर जा रही है। .(Ëयवधान)..   
 
SHRI PRALHAD JOSHI: For copper interconnect, there are about more than 12 
manufacturers. For encapsulants, there are 10 manufacturers. सबको ऑडर्र िमल रहे हȅ। 
सर, ये क्या बात करते हȅ! जॉब िकर्एशन के बारे मȂ डीएमके के सदÎय ने सवाल उठाया था, मȅने 
उसका उǄर दे िदया है। ...(Ëयवधान)...  
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please, please. आप धैयर् से माननीय मंतर्ी जी को सुिनए।   
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: सर, मȅ बहुत ज्यादा लबंा नहीं बोलता हँू। ये उठकर चले गए हȅ। जब ये उठकर 
चले जाते हȅ, तो हमारा उत्साह भी कम हो जाता है।  
 
Ǜी उपसभापित: माननीय मंतर्ी जी, आप चेयर को एडेर्स किरए। 
 
Ǜी Ģहलाद जोशी: महोदय, देरेक ओĤाईन जी ने इंटरनेशनल सोलर एजȂसी के बारे मȂ सवाल 
उठाया। सर, मȅ कहता हँू िक from  1947 to 2014, not a single international organization was 
conceptualized and set up to be headquartered in India. This is the first time, under the 
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visionary leadership of the hon. Prime Minister, International Solar Alliance का हेडक्वाटर्र 
भारत बन गया है। And, India co-funded ISA to promote growth of solar energy in the world 
and increase the international cooperation. सागिरका घोष जी ने कहा िक gap between the 
vision, यानी सपना and reality, यानी हकीकत। जो सपनȗ की बात करते हȅ, they should know 
that since 2014, देश मȂ दुÎवपन देखने का दौर खत्म हो गया है। So, I would like to say, हमȂ 
सपना देखने के िलए भी धैयर् चािहए। TMC shall dream but we realize them. हम सपनȗ को 
साकार करते हȅ। हम सपनȗ के सौदागर नहीं हȅ। हम सपनȗ को िदखाते भी हȅ और साकार भी करते हȅ। 
यह मोदी जी की सरकार है। इसके साथ ही, कंसÊटेशन की बात की िक आप कंसÊट नहीं करते हȅ, 
सुनते नहीं हȅ। मȅ आपको बता रहा हँू, वेÎट बगंाल का जो भी सदÎय है, आप सुन लीिजए। 
...(Ëयवधान)... नहीं, नहीं, ये भाग गए, लेिकन एकाध इधर भी तो होगा। आप सुिनए और जाकर वÎेट 
बगंाल मȂ बोिलएगा। सर, जब भी कंसÊटेशन के िलए मीिंटग बुलाते हȅ, हम तो इंडÎटर्ीज़ के साथ हर 
महीने मीिंटग करते हȅ, लेिकन जब हम कंसÊटेशन करने के िलए, सजेशन लेने के िलए और उनके 
साथ िमलकर काम करने के िलए - - सर, जब हम पोिलिटकल लेवल पर बुलाते हȅ, मंतर्ी के लेवल 
पर बुलाते हȅ, तब ठीक है, यह इनकी पोिलिटक्स है, लेिकन ये ऑिफससर् से भी नहीं िमलते हȅ। हम 
कहा ँसे कंसÊट करȂ?  हम मीिंटग बुलाते हȅ, almost, at regular intervals. व ेलोग नहीं आते हȅ और 
इधर आकर हमȂ भाषण देते हȅ, हमȂ पाठ पढ़ाते हȅ िक कंसÊटेशन किरए, कंसÊटेशन किरए, 'Think 
globally, act locally.' आप थोड़ा तो अपना घर सुधािरए। हमने आपको एक पाकर्  िदया था। A mega 
solar park of about 125 MW was given. पाचँ वषर् तक लȅड भी नहीं िदया, बात भी नहीं की और 
बात करने की कोिशश करȂ, तो िरÎपाडँ भी नहीं करते हȅ। ...(Ëयवधान)... हमने 125 मेगावाट का 
सोलर पाकर्  वेÎट बगंाल को िदया। The State failed to implement it. सर, ये बोलते हȅ िक 
िरन्यूएबल एनजीर् पर Îटेट मȂ बहुत काम हो रहा है। मȅ उसकी िडटेल मȂ नहीं जाना चाहता हँू। सर, मȅ 
देवगेौड़ा जी को धन्यवाद देता हँू। उन्हȗने बहुत कंÎटर्िक्टव सजेशन िदया है, आशीवार्द िदया है। जो 
उनके सजेशंस हȅ, मȅने उन्हȂ पूरे ध्यान से सुना है। जो आपके अनुभव हȅ, हम उनका पूरा उपयोग करȂगे 
और आपके सजेशंस का भी पूरा उपयोग करȂगे। Sir, days of darkness will not be forgotten. अभी 
तो इधर पावर कट हुआ है। एक्चुअली, मेरा काम िसफर्  िरन्यूएबल एनजीर् का है, लेिकन बीच-बीच मȂ 
इधर पावर कट है, महाराÍटर् मȂ पावर कट हो रहा है, तिमलनाडु मȂ पावर कट हो रहा है। सर, इसका 
िजÇमेदार कौन है? िजन्हȗने 60 सालȗ तक राज िकया, उन लोगȗ ने सोचा नहीं। जैसे, मȅने पहले कहा, 
जब कोल का िवषय था, तब कोल मȂ उत्पादन नहीं िकया, अब यह िरन्यएूबल का िवषय है, तो 
िरन्यूएबल मȂ काम नहीं करते हȅ और आरोप हमारे ऊपर लगाते हȅ। सर, मȅ लǈाख के बारे मȂ इतना ही 
कहना चाहता हंू। Sir, I would like to thank all esteemed colleagues for their inputs. िवकिसत 
भारत का हमारा जो सपना है, aim है, उसके िलए ऊजार् िवकास हमारा िमशन है।   

Sir, with these words, I am concluding. मȅने डीटेल मȂ उǄर देने की कोिशश की है। मȅ 
आशा करता हंू, क्यȗिक अभी व ेबाहर चले गए हȅ, लेिकन कहीं पर भी हȗ, वे सुन रहे हȗगे, तो मȅ 
अपील करता हंू िक Hydrogen की जो पॉिलसी है, Green Hydrogen की पॉिलसी है, उसे एनाउंस 

142 [RAJYA SABHA]



करो, land का issue solve करो। जब consultation के िलए बुलाते हȅ, तो आप आ जाइए, at least, 
bureaucrat के level पर आ जाइए। हम भारत को renewable energy मȂ world leader बनाने का, 
जो सपना देख रहे हȅ, उसके िलए हम आपका भी सहयोग मागंते हȅ। सर, इन्हीं शÅदȗ के साथ, आपका 
बहुत-बहुत धन्यवाद िक आपने मुझे बोलने के िलए इतना समय िदया।   
 
Ǜी उपसभापित: धन्यवाद, माननीय मंतर्ी जी।  आपके उǄर के साथ 'Discussion on the Working 
of the Ministry of New and Renewable Energy' खत्म हुआ। अब Îपेशल मȂशन्स।  

 
 

SPECIAL MENTIONS 
 

Demand for de-notification of 3070 acres of land of Kedla-Dania area of 
 Central Coal Field Ltd., a subsidiary of Coal India Ltd. 

 
Ǜी खीरू महतो (िबहार): महोदय, झारखंड Ģदेश के अंतगर्त कोल इंिडया िल० की अनुषगंी कंपनी 
सȂटर्ल कोल फीÊड िल० िÎथत है, िजसमȂ कोल बेयिंरग एिरया एक्ट (सी.बी.ए.) के तहत अिधसूचना 
सखं्या 2082 िदनाकं 30.06.1981 से तीन हजार सǄर (3,070) एकड़ जमीन अिर्जत की है, जो 
केदला, दिनया साइिंडग तक के िलए िकया था, िजसमȂ 10 गावं अिर्जत के्षतर् मȂ पड़ते हȅ, व ेगावं हȅ - 
(1) बसतंपरु (2) पचडंा (3) कोतरे (4) हरदाग (5) रहावन (6) पचमो (7) पदना ंटाडं (8) िवहाई 
महुआ (9) लईयो एवं (10) दिनया, जो झारखंड Ģदेश के दो िजलȗ मȂ सवर्Ģथम रामगढ़ िजला एव ं
बोकारो िजला मȂ पड़ते हȅ। पहले तो जमीन के एिक्वज़ीशन के बीस साल बाद सी.सी.एल. ने टाटा 
कंपनी को कोिलयरी चलाने के िलए रुपये लेकर रिजÎटर्ी कर दी, … 
 
Ǜी उपसभापित: माननीय खीरू जी, वही पिढ़एगा, जो िलखा हुआ है। 
 
Ǜी खीरू महतो: जी, सर। दस गावं के िलए अभी तक पुनवार्स की ËयवÎथा नहीं की गई है। आज 45 
वषर् हो रहे हȅ, भ-ूिवÎथािपत गरीबी का दंश झेल रहे हȅ।  
 अत: मȅ भारत सरकार से देश एवं राÍटर्िहत मȂ मागं करता हंू िक अिर्जत भिूम 45 वषर् हो गए हȅ, 
जबिक कंपनी ǎारा काम नहीं िकए जाने तथा पुनवार्िसत नहीं करने के कारण रैयतȗ को जमीन का 
िनयमत डी-नोिटिफकेशन कराया जाए, िजससे रैयत जमीन पर खेतीबाड़ी कर अपनी जीवनयापन 
कर सकȂ  तथा आवÌयकता पड़ने पर पुतर्ी का िववाह या अपने अपिरहायर् पिरिÎथित मȂ व ेइसका लाभ 
ले सकȂ । 
 
Ǜी उपसभापित: धन्यवाद। माननीय सदÎयगण, जो अपर्ूËड टेक्Îट है, आप वही पढ़Ȃ। 
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